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Уважаемые читатели!

Предлагаем вашему вниманию третью брошюру из серии 
«Лица общественного сектора Омской области», изданную Цент-
ром развития общественных инициатив.

 Стало хорошей традицией предоставлять слово лидерам со-
циально ориентированных некоммерческих организаций (СО 
НКО), тем, кто вносит значительный вклад в решение социальных 
проблем, развитие сферы общественной деятельности. Первая 
брошюра, в которой были собраны интервью с такими людьми, 
вышла в 2019 году, вторая – в 2021, и вот издан новый сборник 
интервью, собранных в 2022 и 2023 годах.

Деятельность этих людей хорошо известна в среде обществен-
ников, они заслужили уважение и признание коллег, а главное – тех, для кого работают возглавля-
емые ими организации. Нам хотелось показать не только их работу, круг решаемых ими проблем, 
но и представить их самих, ведь каждый из них – яркая индивидуальность. Это люди, на которых 
стоит равняться тем, кто делает первые шаги в сфере НКО. Собранные в этой брошюре материалы 
позволяют понять, как каждый из них пришел к общественной деятельности, какими принципа-
ми руководствуется в жизни, как сочетает личное и общественное. 

По уже сложившейся традиции интервьюировали лидеров СО НКО те, кто делает первые шаги 
в профессии: студенты омских вузов, получающие образование в коммуникационной сфере. Мы 
предоставили молодым людям возможность открыть для себя третий сектор, понять его роль в 
жизни общества через знакомство с лидерами этой сферы, людьми, возглавляющими социально 
ориентированные некоммерческие организации. 

Этот сборник адресован широкому кругу читателей, в том числе молодежи. Надеемся, его ма-
териалы, как и материалы предыдущих выпусков, вызовут у читателей интерес и покажут, какие 
возможности для самореализации предоставляет общественная деятельность молодым людям. 

В Омской области на сегодняшний день ведут активную работу более 500 организаций тре-
тьего сектора. Это организации ветеранов, людей с проблемами здоровья, детские, молодежные, 
женские, экологические, организации в сфере образования, культуры, спорта, национально-куль-
турные, направленные на развитие гражданских инициатив, защиту прав потребителей и многие 
другие. Конечно, все они заинтересованы в привлечении новых сил, а студенты смогут, помогая 
им, развивать собственные профессиональные навыки. В НКО можно проходить практику, участ-
вовать в волонтерском движении и приобретать бесценный опыт, оказывая помощь конкретным 
людям и организациям.

Надеемся, что материалы этого сборника будут полезны многим: кому-то впервые откроют мир 
НКО; тем, кто уже задумывался об общественном служении, помогут выбрать сферу деятельнос-
ти; поспособствуют личностному росту кого-то из молодых людей, решающих, «делать жизнь с 
кого». 

Знакомство читателей с лидерами общественного сектора, их ролью в развитии общества, 
безусловно, будет способствовать продвижению НКО, повышению их узнаваемости, развитию 
социальных услуг в регионе, привлечению новых сил в благотворительность и добровольчество.

С уважением, Зинаида Тикунова, 
 председатель правления ОРОО «Центр развития общественных инициатив», 

руководитель проекта «Региональный ресурсный центр. 
Объединяем усилия для укрепления некоммерческого сектора»



АКОПЯН 
 Гаяне Леваевна –
председатель 
Омской региональной 
общественной организации 
«Армянский культурный центр – ЛУЙС».

– Гаяне Леваевна, расскажите, пожа-
луйста, о себе: чем Вы занимались до со-
здания организации, где учились? 

– Я родилась в Армении, в городе Гюмри, 
с двух лет жила в Ереване, куда переехала 
семья. Папа – технолог верхней одежды, 
мама по профессии дирижер, окончила 
музучилище с красным дипломом и посту-
пила в консерваторию. Мы, все три сестры, 
тоже получили музыкальное образование, 
и только я выбрала мамину профессию. 
После окончания школы поступила в Госу-
дарственный педагогический университет 
имени Абовяна на факультет музыки и пе-

ния, училась с 1981 по 1985 год, после ра-
ботала в двух школах и в Доме творчества 
как дирижер. Создала детский хор «Капля 
росы», работала 10 лет и поступила в Ере-
ванскую государственную консерваторию 
имени Комитаса, где училась в 1990-1994 
годах по специальности «хоровое дирижи-
рование». Наш хор неоднократно завоевы-
вал призовые места на конкурсах. В 1996 
году приняла участие в республиканском 
конкурсе «Звонкие голоса» (Республика 
Армения), где стала лауреатом 2-й премии. 
По семейным обстоятельствам я переехала 
в Омск, где жили родители, и задержалась 
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здесь надолго. В 1996 году с целью сохра-
нения и развития песенной культуры ар-
мян, проживающих на территории Омской 
области, передачи творческого наследия 
армянского народа подрастающему поко-
лению при Армянском культурном центре 
«ЛУЙС» создается одноименный вокаль-
ный коллектив, а я становлюсь его руко-
водителем. Уже спустя год после создания 
ансамбль под моим руководством начинает 
активную концертную деятельность. Мы 
организовывали и проводили различные 
мероприятия, способствующие популяри-
зации армянской музыкальной культуры – 
фестивали и концерты армянской музыки, 
Дни армянской культуры.

Являясь хормейстером вокального ан-
самбля «ЛУЙС» и одновременно предсе-
дателем Армянского культурного центра, 
я как общественный деятель и наш твор-
ческий коллектив активно сотрудничаем 
с коллективами Омской городской татар-
ской национально-культурной автономии, 
детским центром немецкой культуры 
«Хоффнунг», принимаем участие в меро-
приятиях, проводимых при содействии 
Омской митрополии Русской православ-
ной церкви. 

Моя деятельность как руководителя во-
кального ансамбля отмечена рядом благо-
дарственных писем, в том числе: от прави-

тельства Омской области, Министерства 
культуры Омской области, Омского Дома 
дружбы, департамента культуры админи-
страции города Омска, гимназии № 146 
г. Омска, КТОСа «Первокирпичный», Цен-
тра творческих инноваций «Клубника». Я 
также принимаю участие в конкурсах. Так, 
в 2013 году на международном конкурсе 
«Сибирь зажигает звезды» (г. Омск) за ис-
полнение песни на армянском языке я как 
солистка удостоена звания лауреата II сте-
пени в номинации «Эстрадный вокал». 

В список моих авторских проектов вхо-
дит Фестиваль армянской классической и 
современной музыки «Волшебной музыки 
связующая нить…» Он проводится в зале 
Органной и камерной музыки каждые два 
года. В 2006 году I фестиваль был посвящен 
Году Армении в России, в 2010 году II фе-
стиваль был посвящен завершению стро-
ительства Армянской церкви св. Рипсимэ, 
в 2012 году III фестиваль был посвящен 
20-летию Армянской общины. 

– Как создавался «ЛУЙС»? Были ли ка-
кие-нибудь трудности?

Студенты армянской национальности 
Омского аграрного института, где препода-
вала иностранные языки Альбина Манукян, 
ещё с 1978 года часто подходили и интересо-
вались возможностью создания армянской 
национальной общины. Но после оконча-

ния института боль-
шинство из них разъ-
езжались. Трагические 
события землетрясе-
ния 1988 года, война 
в Нагорном Карабахе, 
распад Советского Со-
юза, тяжелая эконо-
мическая ситуация в 
Армении послужили 
причиной миграции 
армян в Россию. В ре-
зультате Армению по-
кинуло около миллио-
на армян, из которых 
60% – молодые мужчи-
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ны. Желание организовать в Омске армян-
скую диаспору стало реальностью. Первые 
встречи армян, актив которых составляли в 
основном мужчины-бизнесмены, проходи-
ли уже в 1989 году. Их заинтересованность 
как раз совпала с началом формирования 
общины, и в 1991 году на учредительное со-
брание общины были приглашены и студен-
ты. Пришли 10-12 молодых людей. В работе 
собрания они принимали активное участие. 
После юридической регистрации Центр 
располагался в Общественно-политиче-
ском центре (ОПЦ). Через некоторое время 
Областной комитет по культуре и искусству 
выделил помещение для национально-куль-
турных центров в ДК имени Дзержинского, 
где бок о бок работали разные националь-
но-культурные объединения. Уже в 1997 
году с целью создания лучших условий для 
работы национально-культурных центров 
по постановлению главы администрации 
Омской области на базе ДК «Комсомоль-
ский» был создан Омский «Дом дружбы». 
Областная и городская власти сделали все 
возможное, чтобы поддержать работу на-
ционально-культурных центров. На вопрос: 
были ли трудности – можно сказать: нет.

– Почему именно это название получи-
ла организация? 

– Когда в 1992 году создали и зареги-
стрировали общину, символом, эмблемой 
выбрали рисунок 
Матенадарана – 
это музей, храни-
лище древнейших 
книг и рукописей 
на армянском язы-
ке. Спустя 2-3 года 
назвали «Луйс», 
то есть «Свет», по-
дразумевая, что 
учение – это свет. 
И вообще, армяне 
внесли свой огром-
ный вклад в миро-
вую культуру, без 
армян света было 

бы очень мало. Это народ божественный, 
принявший первым христианство как го-
сударственную религию.

– Расскажите, какие именно сферы 
культуры затрагивает ваше общество? 
Чем оно занимается? 

– Основными направлениями деятель-
ности являются образование, издатель-
ство, творчество: армянские народные и 
этнические танцы, рукоделие, кулинарное 
мастерство, а также благотворительность. 

Про образование: в 1993 году открылась 
армянская воскресная школа для детей и 
взрослых, где велись занятия по армянско-
му языку и литературе, истории армянско-
го народа. Первым преподавателем была 
Альбина Манукян. Имя Месропа Маштоца 
школе присвоили в 1994 году. В 2010 году 
воскресная школа участвовала в конкурсе 
Министерства диаспоры Республики Ар-
мения «Лучший армянский образователь-
ный очаг» и удостоилась поощрительной 
премии от мэра города Еревана и благо-
дарственного письма. Школа впервые по-
лучила в качестве гуманитарной помощи 
от Министерства диаспоры учебники, 
буквари, учебные программы и пособия, 
рабочие тетради. В 2012, 2015 и 2020 годах 
преподаватели Воскресной школы Месро-
па Маштоца участвовали в программах пе-
реподготовки «Летняя школа «Диаспора»» 
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и получили сертификаты. А 2010 год был 
объявлен Годом родного языка в рамках 
программы «Наш язык – наша Родина». 
С 2005 года воскресная школа участвует в 
фестивале творческих и исследовательских 
проектов «Держава» (департамент образо-
вании Омска). В этом году отмечаем 30 лет 
воскресной школе имени Месропа Машто-
ца, преподавателем которой работает Ру-
бине Акопян. 

Говоря об издательской деятельности, 
можно отметить, что мы с 2000 года изда-
ем буклеты, брошюры. В 2012 году вышла 
Летопись общины, в 2015 году – «К Ара-
рату» – поэзия Армении на русском язы-
ке, альбом-летопись «30 лет ОРОО АКЦ-
ЛУЙС» и многое другое. 

Касательно творчества. У нас есть На-
родный вокальный ансамбль «ЛУЙС», ру-
ководителем которого я являюсь. Также 
действует танцевальный ансамбль «Назе-
ли» и творческая студия «Армянский ор-
намент» (рукоделие).

– Расскажите, пожалуйста, об участ-
никах организации?

– Порой хочется долго говорить о тех 
людях, которые своим участием внесли 
большой вклад в развитие и сохранение 
тех ценностей, которые были определены 
как основные цели по Уставу организации. 
Первым председателем стал Владимир Ио-

сифович Ягутов, 1992-1995 годы. Вторым 
председателем стал Пётр Вараздатович Ге-
воргян, 1995-2000 годы. Третьим председа-
телем с 2000 по 2005 год стал Амаяк Гевор-
гович Минасян. С 2005 года по настоящее 
время председателем являюсь я. Мери Но-
райровна Аветисян – директор Центра с 
1992 по 2000 год. Альбина Абрамовна Ма-
нукян преподавала в 1992-1996 годах. Ме-
лания Шагеновна Геворкян – преподаватель 
русского языка. Гоар Арамовна Минасян – 
преподаватель воскресной школы с 1998 по 
2005 год. Марина Бабаян – преподаватель 
воскресной школы с 2009 по 2012 год. Ма-
риетта Аракелян – преподаватель воскрес-
ной школы с 2016 по 2018 год. Рубине Ако-
пян – преподаватель воскресной школы с 
2014 года по настоящее время. Анаит Тона-
петян, Лиана Акопян – солистки вокально-
го ансамбля.

– Что Вас вдохновляет и мотивирует 
такое продолжительное время руково-
дить обществом и принимать в его дея-
тельности активное участие?

– Мотивация работать в Центре на об-
щественных началах одна – любовь к сво-
им корням. Когда ты работаешь с детьми и 
молодежью, которые не видели страну сво-
их предков, ты с полной отдачей работа-
ешь и хочешь заполнить эту пустоту. Когда 
я вижу, как они стараются учить родной 

язык и петь на армян-
ском, я вдохновля-
юсь, и наша работа с 
тем же энтузиазмом 
продолжается 31 год.

Вдохновляют кон-
курсы и фестивали, в 
которых наш коллек-
тив уже 27 лет при-
нимает участие и за-
воевал Гран-при, был 
лауреатом I, II, III сте-
пени в разные годы – и 
работа продолжается. 
В 2022 году мы полу-
чили материальную 
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поддержку от администрации г. Омска – по-
мещение 236 квадратных метров по улице 
Лермонтова, 57. За год мы обустроили 11 
классов: для вокала и танца, воскресной шко-
лы, рукоделия, рисования, также детскую 
комнату и зал для показа кинофильмов.

– Вы и Ваши ученики часто участвуе-
те в различных конкурсах. Можете рас-
сказать о последних?

– Активисты армянского культурно-
го центра и народного вокального ан-
самбля «ЛУЙС» – постоянные участни-
ки мероприятий, проводимых в рамках 
различных фестивалей, таких как Меж-
дународный фестиваль приграничных 
территорий Российской Федерации и 
Республики Казахстан «Да будет дружба 
искренней и честной» (2004, 2006, 2008, 
2013 годы.); Форум «Россия – это мы!» 
(2009 – 2020 годы); Областной фестиваль 
армянской культуры (2010, 2013 годы); 
Межнациональный фестиваль «Орна-
мент восточной души» (2004-2020 годы), 
областной фестиваль «Детства яркая 
палитра»; областная профильная смена 
«Многоликое Прииртышье» (2006, 2008, 
2010, 2014 годы), праздничные меропри-
ятия, посвященные Дню города Омска. 
По инициативе нашего Центра в городе 
в пятый раз проводится фестиваль ар-
мянской музыки «Волшебной музыки 
связующая нить...». В 2015 году фести-
валь проходил в рамках Дней культуры 
Армении в Омской области, участники 
«ЛУЙС» получили диплом за победу в 
номинации «Сибирский самоцвет» во 
Всероссийском детском конкурсе «Ку-
клы в национальных костюмах народов 
России» (Москва, 2017 год). В 2017 году 
коллектив стал лауреатом Всесибирского 
фестиваля национальных культур «Я лю-
блю тебя, Россия!» в Красноярске. В 2020 
году коллектив стал лауреатом I степени 
в 9-м Межрегиональном конкурсе «Тебе, 
мое отечество» в Новосибирске; в 2021 
году – лауреатом I степени в Междуна-
родном конкурсе «Здравствуй, звезда», 

лауреатом I степени в Международном 
конкурсе «Сибирь зажигает звезды» в 
Омске, лауреатом III степени в Межна-
циональном конкурсе «Поем на родном 
и на государственном» в Москве; завое-
вал Гран-при в международном конкурсе 
«Стартуем к звездам» в 2022 году в Че-
лябинске, стал лауреатом III степени в 
конкурсе «Звонкие голоса», лауреатом II 
степени в Международном конкурсе тан-
ца «СИЯЙ». Провели наш юбилей «30 лет 
ОРОО «АКЦ ЛУЙС»». Реализовали про-
ект «Зов предков» при финансовой под-
держке администрации Омска.

– Какое событие больше всего запомни-
лось?

– В 2010 году мы выступали в СКК Бли-
нова на 4 ноября, было очень трогательно, 
когда русские подходили и выражали своё 
восхищение, даже не понимая языка. И, ко-
нечно, событие, которого ждали 30 лет: в 
2022 году мы получили помещение от ад-
министрации Омска. 

– Сотрудничаете с другими общества-
ми Омска? Если да, то с кем?

– Наш центр давно сотрудничает со 
всеми национально-культурными центра-
ми: корейским, казахским, татарским, не-
мецким, польским, украинским, русскими 
национальными центрами. Также мы со-
трудничаем не только с национальными 
обществами, а еще и с Ресурсным центром 
НКО, с «Планетой друзей», это организа-
ция, которая занимается детьми с ограни-
ченными возможностями. Сотрудничаем 
не только с общественными организаци-
ями, но и с библиотеками, и с универси-
тетами.

– Какие направления деятельности хо-
тели бы развить? Есть какие-нибудь гло-
бальные планы на ближайшее будущее? 

– Мечтаем всем коллективом поехать в 
Армению, у нас есть проект на будущее... 
Мы хотели бы подготовить этническую 
программу и выступить где-нибудь в Ар-
мении или организовать фестиваль. 

Беседовал Тигран Мкртумян 



АХМЕТЧАНОВ 
Рустам Халимович –
председатель Региональной молодежной 
общественной организации Омской области 
«Союз татарской молодежи «АЮ» («Медведь»). 

 – Рустам Халимович, расскажите, по-
жалуйста, о Вашем детстве. Где Вы ро-
дились, кем мечтали стать? 

 – Я родился в Омске. В детстве мечтал быть 
учителем, артистом. Благодаря маме с детства 
занимался в татарском коллективе «Омет» 
(«Надежда»), также ходил в творческий кол-
лектив «Умырзая» (его основательницей была 
Ляля Измайловна Алимова). Руководителем 
коллективов была Гафия Абрахмановна Алее-
ва, которую я до сих пор считаю одним из вы-
дающихся педагогов, ведь благодаря ей меня 
затянуло в культуру. Когда закончил колледж 
в Омске, мне посчастливилось учиться в Ка-
зани, у профессора, народного артиста Респу-
блики Татарстан Мингола Вагизовича Галеева, 
у которого своя уникальная методика препо-
давания татарского вокала, и у профессора, 
заслуженного деятеля искусств России Жан-
ны Леонидовны Смелянской в Москве. 

– Чем Вы занимались до создания орга-
низации? 

– Я продолжал заниматься культурой, 
но в национально-культурную деятель-

ность вернулся благодаря супруге Диляре, 
которая на тот момент была исполнитель-
ным директором Региональной татарской 
автономии. «Союз татарской молодежи» 
образовался еще в 2018 году, но в 2019-м, 
проведя первый языковой лагерь для де-
тей, подростков и молодежи и собрав не-
большой круг единомышленников, мы 
решили зарегистрировать организацию. 
У нас это получилось сделать в 2020 году, в 
самый разгар пандемии. 

– Вам кто-то помогал в Вашем начи-
нании?

– Конечно, нас поддерживали коллеги и 
единомышленники. Знакомый юрист по-
могла оформить документацию для реги-
страции организации, помещение нам вы-
делило городское Бюджетное учреждение 
«Омский молодежный многофункциональ-
ный центр», где мы сделали косметический 
ремонт и благодаря грантовой поддержке и 
помощи Наиля Зайнуловича Ахмадеева за-
купили необходимое оборудование. Здесь 
стало довольно-таки уютно и, как говорят 
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наши гости, «по-домашнему». Здесь мы про-
водим большие и маленькие мероприятия. 

– Чем занимается ваша организация? 
Какие проекты вы реализуете?

– Мы проводим занятия по декоративно-
прикладному творчеству, занимаемся татар-
ским языком, изучаем татарскую культуру, 
историю, литературу, изготавливаем реплики 
национальных костюмов. Были реализова-
ны такие проекты, как «Языковой лагерь для 
детей, подростков и молодёжи «ТатСАМР», 
«Центр современной и традиционной куль-
туры», культурно-просветительский проект 
«От истоков к будущему» и другие.

– Какова основная цель вашей органи-
зации?

– Сохранение и развитие татарской 
культуры, языка и традиций, их популяри-
зация среди населения, приобщение детей, 
подростков и молодежи к национальным 
традициям. 

– Как вас можно найти?
– В социальных сетях «ВКонтакте», 

«Одноклассниках», «Telegram» и есть сайт 
«Центр современной и традиционной 
культуры».

– С какими трудностями столкнулась 
ваша организация?

– Прошлый год был без больших труд-
ностей. Маленькие, конечно, всегда бы-
вают в виде организационных проблем. 
В прошлом году у нас было пять грантов, 
мы сделали ремонт, запустили татарскую 
школу, закупили оборудование, также про-
водили мастер-классы по рукоделию и по 
кулинарии.

– Встречались ли Вы с критикой вашей 
деятельности?

– Критика всегда была и есть.
– Можно ли вам помочь?
– Да, конечно. У нас есть расчетный счёт.
– Что бы Вы посоветовали начинаю-

щим общественникам?
– Нужно понимать, что необходимо об-

ществу, а не что хочешь ты. Важно понять, 
в чем есть проблемы, социальная необхо-
димость? 

– Какие у Вас дальнейшие планы? 
– Продолжать работать дальше, продол-

жать сохранять культуру, реализовывать 
новые проекты и не потерять те, которые 
уже были реализованы, чтобы проводить 
их ежегодно.

– Рустам Халимович, какой у Вас девиз 
по жизни?

– Движение – это жизнь (перевод татар-
ской пословицы «Хәрәкәттә – бәрәкәт»).

Беседовала Анастасия Фомкина



БОНДАРЕНКО 
Екатерина Александровна –
директор Автономной 
некоммерческой организации 
«Центр развития семьи и личности 
«Счастье на ладошках». 

– Екатерина Александровна, расскажи-
те, пожалуйста, о себе.

– Начнём с того, что у меня трое детей, 
полноценная семья, с мужем мы вместе уже 
15 лет. Смысл нашей организации в под-
держке семей, не только многодетных, а во-
обще, любых семей, потому что семья – это 
первая ячейка в жизни человека, куда он 
попадает, где социализируется, учится, пе-
ренимает стереотипы и дальше идёт с этим 
в жизнь. Мы за здоровое общество, поэто-
му семья должна быть тоже здоровой.

– Чем занимается организация?
– Мы развиваем институт семьи: у нас 

есть проекты, направленные на конкрет-
ных членов семьи, например, на родителей, 
есть направленные отдельно на детей и от-
дельно на подростков. Последний проект, 

который у нас завершается, связан с про-
филактикой эмоционального выгорания 
родителей. Мы помогаем им справиться 
с психологической нагрузкой, которая на 
них ложится, особенно в наше эмоциональ-
но трудное время, когда ты должен быть и 
родителем, и «зарабатывателем» денег, и 
хорошим работником. К сожалению, это 
отражается на детях, потому что здоровый 
ребенок – это здоровый родитель. В этом 
проекте мы ведем работу с родителями, 
чтобы предотвратить срывы на детях. 
В проекте «ВКонтакте» мы ходили по шко-
лам и проводили мероприятия, направлен-
ные на профилактику табакокурения, ал-
коголизма, он направлен на профилактику 
асоциального поведения подростков. По-
сле такой профилактической работы сами 
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подростки из группы риска делали ролики 
о том, как нужно вести себя в обществе. Та-
кая работа среди подростков необходима, 
потому что подростки – это такой возраст, 
когда все интересно и все хочется попро-
бовать, но нормы и правила еще могут не 
соблюдаться. Работая с подростками, мы 
формируем будущее всего человечества.

Есть направление в нашей деятельности, 
в рамках которого оказывается точечная 
помощь семьям: психологическая, веще-
вая, продуктовая и другая. 

– Как можно вам помочь и как с вами 
связаться?

– Нам можно и нужно помогать! Глав-
ная наша проблема – недостаток площади 
помещения, от которого мы страдаем: на-
пример, не всегда получается разместить 
всех участников мастер-классов. Найти нас 
можно в социальных сетях.

– Встречались ли Вы с трудностями, 
предубеждениями относительно вашей 
работы?

– Как правило, на взаимодействие с пси-
хологом идут сложно, особенно вначале. 
Потом, когда понимают, что ничего страш-
ного нет, тогда с радостью вовлекаются в 
процесс. Особенно, когда это профилак-
тическая работа с детьми и подростками. 
Бывает, сталкиваемся с предубеждением 
родителей, что психолог работает с психи-

чески не здоровыми людьми. Это тормозит 
процесс. Но, конечно же, это не так, пси-
холог, в отличие от психиатра, работает со 
здоровой личностью, развивая или кор-
ректируя поведение, черты характера. Ра-
бота в этом случае проходит через игровые 
практики, где и ребенку легко включиться 
в работу. В случае работы с родителями 
(чаще мамами) сложность в том, что не все 
понимают, что кто-то может оказать су-
щественную помощь, и поэтому с трудом 
обращаются к нам. Часто бывает так, что 
родители находятся в травматическом со-
стоянии, но не обращаются за помощью. И 
напрасно: такие проблемы, как нарушение 
контакта с детьми, непринятие инвалиди-
зации ребенка, выход из стрессовой ситу-
ации и другие решаются в нашем Центре.

– Как родителю настроиться и прий-
ти к вам, если он сомневается?

– Начнем с того, что чаще всего речь 
все-таки идет не о родителях, а о женщи-
нах. У нас менталитет такой: транслиру-
ется образ сильной женщины, и просить 
помощь не принято, к сожалению. А ведь 
помощь иногда действительно требуется 
всем. Здесь нужно четко понимать, что в 
таких организациях, как наша, не враги ра-
ботают, что есть люди, которые могут по-
мочь и хотят это сделать. И я думаю, где-то 
себя нужно перебороть. Если чувствуешь, 
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понимаешь, что в се-
мье есть проблемы (в 
детско-родительских 
или материальных 
отношениях, в эмо-
циональном плане), 
что нужна помощь, 
за этой помощью 
нужно идти, бояться 
этого не стоит.

– Скажите, пожа-
луйста, нуждаетесь 
ли вы в помощи во-
лонтеров? 

– Да. У нас сейчас небольшой волонтер-
ский состав. Конечно, если их будет боль-
ше, мы будем рады. В числе наших волон-
теров психологи, многодетные родители и 
женщины, занимающиеся вещевой помо-
щью. Это уже зрелые женщины, которые 
считают, что нашли себя в этом.

– «Счастье на ладошках» проводит 
различные мастер-классы (которые 
можно посмотреть на вашей странице 
«ВКонтакте»). Расскажите о каком-ни-
будь из самых ярких или о самом важном, 
по Вашему мнению.

– Мне кажется, у нас их много – ярких 
и действенных. Так как я психолог, рас-
скажу именно про эту сферу. Например, 
это мастер-классы с метафорическими 
картами. Как правило, проблемы людей 
сидят очень глубоко в теле, с помощью 
карт их проработка идет легче: люди 
вытягивают карту, находят в ней себя и 
начинают рассказывать. Для людей это 
проходит очень ярко и эмоционально, 
происходит переосмысление той пробле-
мы, которая у них есть. Для корректиров-
ки детско-родительских отношений про-
ходят тренинги. Зачастую родители на 

тренинге иначе видят своего ребен-
ка, дети раскрываются по-другому. 
Отношение меняется: появляется 
уважение друг к другу, доверитель-
ные отношения, поддержка. Также 
мы проводили Масленицу, пришло 
довольно много людей, которые 
ушли в хорошем настроении (на та-
кие мероприятия нам тоже нужны 
помощники-волонтеры).

– Расскажите, как Вы видите 
развитие вашей организации в буду-
щем? 

– Планов у нас много. Основная 
работа – это работа с семьями. Про-
паганда многодетных семей, улуч-
шение педагогической грамотности 
родителей и педагогической компе-
тентности. 

Беседовала Анастасия Мошина
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– Светлана Юрьевна, какие трудности 
встречаются в Вашей деятельности?

– В настоящее время число людей, которые 
нуждаются в нашей помощи, значительно вы-
росло, а наши средства и ресурсы, наоборот, 
сократились, как и количество благотворите-
лей. Также ощущается нехватка инструмен-
тов для привлечения финансовой помощи, 
например, сказался запрет некоторых соци-
альных сетей, которые были информаци-
онными и фандрайзинговыми площадками 
для организации. Сбои в механизмах сбора 
пожертвований совпали с повышением рас-
ходов на помощь подопечным. Очень сильно 
подорожали средства гигиены и средства ре-
абилитации, товары некоторых производите-
лей пропали с рынка, что затрудняет оказание 
помощи лежачим больным в проекте «Про 
уход». Рост цен на продукты негативным 
образом сказывается на работе нашей соци-
альной столовой для людей, находящихся в 
сложной жизненной ситуации. 

– Как Вы видите развитие вашей 
организации в будущем? Запланиро-
ваны ли новые проекты? 

– Сейчас сложно заглядывать в буду-
щее на год вперед, нужно жить здесь и 
сейчас. Важно сохранить идентичность 
организации и продолжать оказывать 
помощь тем, кто от нее зависит, кто на 
нее надеется и полагается. Мы вынужде-
ны пересматривать и оптимизировать 
внутренние и внешние рабочие процес-
сы, чтобы сохранить объем помощи по-
допечным, сохранить добровольцев и 
команду «Каритас».

– Насколько сильно заинтересована 
молодежь в деятельности вашей органи-
зации? Много ли волонтеров? 

– В некоторых наших проектах есть волон-
теры-студенты из высших учебных заведе-
ний, которые осуществляют свою доброволь-
ческую деятельность на регулярной основе. 
Важно, что у молодых людей растет потреб-
ность приносить пользу, они занимаются ре-
петиторством для школьников из Детского 
клуба «Страна радости», проводят мастер-
классы, занимаются игровой деятельностью. 

– Что подтолкнуло Вас заниматься 
общественной деятельностью? 

– Я всегда старалась быть полезной лю-
дям, быть там, где нужны мои знания, опыт 
для решения проблем незащищенных слоев 
населения. Моя профессия – организовы-
вать помощь, и осознание этого позволяет 
жить с радостью и для себя, и для общества. 
Основу благотворительности составляют 
такие духовные ценности, как милосердие 

ВАРШАВСКАЯ 
Светлана Юрьевна – 
директор Религиозной организации 
Католический центр «Каритас» в Омске.
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и сострадание. Как человек, в ко-
тором эти нравственные качест-
ва были заложены с детства, я не 
рассуждаю, что подтолкнуло меня 
заниматься благотворительно-
стью, я просто помогаю, потому 
что считаю это нормой. 

– Что вдохновляет Вас зани-
маться общественной деятель-
ностью?

– Вдохновение дают положи-
тельные отзывы от наших подопеч-
ных и слова поддержки от жертво-
вателей, которые остаются с нами. 
В процессе нашей работы объеди-
няются общие ценности благотворительно-
сти: осознанное желание помогать, это тоже 
очень важно. 

– Что бы Вы посоветовали начинаю-
щим общественникам? 

– Главное, что дает общественная деятель-
ность – возможность увидеть, что с вашей 
помощью люди могут решить свои пробле-
мы. Характерная черта развитого граждан-
ского общества – осознание причастности к 
социуму и ответственность за мир, в кото-
ром живешь. 

Начинающим общественникам следует 
помнить:

- всем помочь не в ваших силах;
- подумайте, кому, как и с какой периодич-

ностью вы будете помогать;
- общественная деятельность требует боль-

шой ответственности. Если вы решили пойти 
в волонтеры, то выбирайте дело по душе.

– Как вы продвигаете свою деятель-
ность, как люди чаще всего узнают о ва-
ших проектах? 

– Как правило, про нашу деятельность уз-
нают из социальных сетей, где мы делимся 
самыми яркими новостями «Каритас». Ин-
формацию об организации в целом и о де-
ятельности каждого проекта в отдельности 
можно узнать на сайте caritasomsk.ru.

Мы сотрудничаем с другими НКО, госу-
дарственными учреждениями, поддержива-
ем крепкое партнерство с бизнесом, поэтому 
срабатывает некое сарафанное радио, когда 
люди узнают о нас от других людей. 

– Как и когда появилось омское отделе-
ние «Каритас»? 

– «Каритас» в Омске начал работу в 1996 
году. Изначально деятель-
ность состояла из рабо-
ты следующих проектов: 
«Социальный отдел», там 
осуществлялась веще-
вая помощь для малоо-
беспеченных семей, пен-
сионеров и инвалидов; 
«Психолого-педагогическая 
консультация» – в дальней-
шем помощь в обеспечении 
организации и финансиро-
вания школьного питания 
и школьных принадлежно-
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стей, помимо этого оказывалась индивиду-
альная помощь людям, которые оказались в 
крайне сложной ситуации. В целом, деятель-
ность формировалась как «Центр социальной 
помощи», где создавалась возможность полу-
чения гуманитарной помощи. 

– Насколько значимы идеи и принципы 
католицизма в деятельности организации? 

– Для передачи идей и принципов католи-
цизма в деятельности «Каритас» необходи-
мо процитировать Епископа Иосифа Верта: 
«Основа нашего социального служения – лю-
бовь к Богу и людям. Помощь нуждающимся 
является для нас существенным признаком 
подлинной христианской жизни». 

Мы помогаем людям, нуждающимся в 
духовной и социальной поддержке. Мы 
участвуем в развитии социальной справед-
ливости, принципов христианского мило-
сердия, благотворительности и толерант-
ности в нашем обществе. Мы заботимся о 
людях независимо от их национальности, 
вероисповедания и мировоззрения. 

– Расскажите, пожалуйста, о себе. 
– Я мама двоих замечательных сыновей, 

и семья занимает главное место в моей 
жизни. С детства я интересовалась истори-
ей и художественной литературой, в досу-
говое время участвовала в творческих ме-
роприятиях для пожилых людей, а также 
помогала одиноким пенсионерам в быту. 
Всю свою сознательную жизнь я помогаю 

детям с проблемами здоровья, передаю 
вещи нуждающимся и забочусь об одино-
ких пожилых соседях.

Я получила экономическое образование 
и долгое время работала по специальности: 
бухгалтером, налоговым инспектором, эко-
номистом. Почти десять лет я работала в 
банке, где от специалиста по учету доросла 
до заместителя директора. Свою работу я 
любила и всегда выполняла с должной от-
ветственностью, но для личного комфорта 
мне не хватало душевной составляющей. 
Мне очень хотелось работать на благо лю-
дей, а на предыдущих местах работы этого 
не было. Поэтому я была очень рада поя-

вившейся возможности работать 
в «Каритас», ведь эта деятель-
ность заключается в столь близ-
ких и значимых для меня мило-
сердных и добрых делах.

– Чем Вы занимаетесь помимо 
общественной деятельности? 

– Мне повезло, что моя рабо-
та состоит из общественной дея-
тельности, и мне не приходится 
выбирать между обязанностями 
и самореализацией, в этом плане 
я счастливый человек. 

Беседовала 
Василиса Жовтовская
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– Асель Базарбековна, расскажите, по-
жалуйста, нашим читателям немного о 
себе. 

– Я педагог-организатор Одесского 
дома детского творчества и руководитель 
детской общественной организации «Со-
дружество» Одесского муниципального 
района Омской области. Также я явля-
юсь муниципальным куратором Всерос-
сийского детско-юношеского военно-па-
триотического общественного движения 
«Юнармия» в Одесском районе и членом 
общественного совета при администрации 
района, мама двух прекрасных дочек, Ка-
рины и Самиры. 

– Почему Вы решили заниматься обще-
ственной деятельностью? Что Вас спо-
двигло на этот шаг? 

– Это произошло случайно. Дело в том, 
что я человек активный и не могу сидеть 
дома сложа руки. Даже когда была в де-

кретном отпуске, я всегда чем-нибудь за-
нималась. Через год после того, как я впер-
вые стала мамой, решила пойти поработать 
вожатой в наш оздоровительный лагерь 
«Солнечная поляна», там-то меня и заме-
тил директор Дома детского творчества и 
предложил работу методиста и руководи-
теля общественной организации в этом уч-
реждении. Недолго думая, я согласилась. И 
с октября 2011 года я начала свою общест-
венную деятельность. 

– Когда была основана общественная 
организация «Содружество», и с какого 
момента Вы стали ее возглавлять? 

– Организация существует с 2005 года. 
За время ее существования сменилось три 
руководителя, я вступила в должность в 
2011 году и по сей день являюсь действую-
щим президентом организации.  

– Чем занимается организация?
– Местная детская общественная орга-

низация «Содружест-
во» – это общественное 
некоммерческое само-
управляемое добро-
вольное объединение, 
созданное с участием 
детей и взрослых. Целью 
организации является 
создание условий для 
улучшения физического 
и нравственного воспи-
тания детей, для их все-
стороннего развития, 
раскрытия и реализации 

ГАЛИМОВА 

Асель Базарбековна -
президент Местной детской 
общественной организации «Содружество» 
Одесского муниципального района 
Омской области. 
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их потенциала, формирования активной 
гражданской позиции, защиты интересов и 
прав членов организации. Направления де-
ятельности организации: 

– разработка и реализация целевых про-
грамм, проектов на территории Одесского 
муниципального района Омской области; 

– патриотическое воспитание: проведе-
ние поисковой работы, направленной на 
выявление неизвестных воинских захоро-
нений и непогребенных останков защит-
ников Отечества, установление имен по-
гибших и пропавших без вести при защите 
Отечества; 

– организация и проведение культурно-
массовых и познавательно-развлекатель-
ных мероприятий; 

– пропаганда здорового образа жизни; 
– благотворительная деятельность; 
– организация и проведение семинаров, 

встреч, смотров, конкурсов, слетов; 
– правовое просвещение детей и под-

ростков; 
– развитие общественной активности 

детей и подростков; организация деятель-
ности школы «ЛИДЕР», профильной сме-
ны в лагерях для лидеров самоуправления; 

– методическое и информационное 
обеспечение деятельности детских объеди-
нений. 

– С какими сложностями Вы сталки-
вались в своей работе? 

– Главная проблема – низкая социальная 
активность населения, низкая информи-
рованность о деятельности общественной 
организации, хотя мы всю информацию о 
деятельности нашей организации выкла-
дываем на сайте, в социальные сети, СМИ, 
публикуем открыто отчеты, но – увы. Еще 
одна проблема – это отсутствие достаточ-
ного объема финансирования деятельнос-
ти общественных организаций. 

– Какое достижение в выбранной сфе-
ре деятельности вызывает наибольшую 
гордость? 

– Наша гордость – это успешная гран-
товая история! «Содружество» стало луч-
шей общественной организацией Одес-

ского района в 2021 году. Нам вручено 
свидетельство, а информация о нас зане-
сена на Доску почета района. Мы имеем 
множество грамот, дипломов и благо-
дарственных писем за нашу обществен-
ную деятельность. В 2005 году поддержку 
губернатора Омской области получил 
проект «Чистое село» в номинации «Бла-
гоустройство городских и сельских посе-
лений». В 2010 году также грантом губер-
натора Омской области был поддержан 
проект «Картинг», в результате которого 
был обновлен парк машин объединения 
«Юный картингист». «Содружество» яв-
ляется неизменным соискателем гранто-
вой поддержки на муниципальном уров-
не: в 2012 году конкурс на грант главы 
Одесского района выиграл проект «Шко-
ла лидера», и 60 активистов общественной 
организации в течение трех дней прохо-
дили обучение на тематических мастер-
классах на базе оздоровительного лагеря 
«Солнечная поляна». В 2014 году Прави-
тельством Омской области был поддер-
жан проект на частичное финансирова-
ние мероприятия «Фестиваль детского 
и молодежного движения «Мы вместе!», 
приуроченного к 90-летию Одесского 
района. В 2015 году Правительством Ом-
ской области был поддержан проект на 
частичное финансирование мероприятия 
«Праздник Самоделкина», благодаря это-
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му были закуплены конструкторы LEGO 
и было открыто детское объединение 
технологической направленности для 
детей, увлеченных конструированием и 
моделированием ПервоРоботов. В 2016 
году Правительством Омской области 
был поддержан проект на финансирова-
ние мероприятия «Слет поисковых от-
рядов Омской области», а в 2017 году – 
«Второй слет поисковых отрядов Омской 
области», благодаря чему было частично 
приобретено необходимое оборудование 
и снаряжение для организации и прове-
дения слетов. В 2018 году Фондом прези-
дентских грантов был поддержан проект 
«Юный конструктор». В рамках реализа-
ции этого проекта детской общественной 
организацией «Содружество» для Дома 
детского творчества, а точнее – для по-
полнения базы детского объединения 
«Робототехника», были закуплены 20 ба-
зовых наборов лего «WeDo 2.0» и 20 план-
шетов. В результате деятельности проекта 
«Юный конструктор» созданы дополни-
тельные, более современные условия для 
самостоятельного технического творче-
ства. В 2020 году также Фондом прези-
дентских грантов был поддержан проект 
«По следам Великой Победы». В рамках 
реализации проекта пополнилась матери-
альная база Дома детского творчества для 
занятий техническими видами творчест-
ва детей и подростков. Было приобретено 
оборудование: полноцветный экран, ком-
пьютер в сборе, принтер, ноутбук, циф-
ровая камера, пилы, углошлифовальные 

машины, дрель, лобзик и точило. Прове-
дено 30 практических групповых занятий 
для воспитанников детского объединения 
«Юный изобретатель» и два выездных ме-
роприятия в Одесских средних школах 
№ 1 и № 2. Проведен районный фотокон-
курс «Фронтовики в семейном альбоме», 
посвященный 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов. 

– Каковы планы на будущее в Вашей 
профессиональной деятельности? 

– Написание нового проекта для реали-
зации его на территории Одесского муни-
ципального района. 

– Что Вы можете посоветовать 
тем, кто хотел бы следовать Вашему 
примеру? 

– Общественная деятельность – это ге-
роизм XXI века: она может принести поль-

зу целым социальным сло-
ям или регионам, может 
дать толчок тектоническим 
изменениям в самой струк-
туре общества или государ-
ства. Что, как и ради чего 
делать – решить можешь 
только ты сам. Поэтому 
общественной деятельнос-
тью желательно заниматься 
тем, кто горит этой идеей.
Беседовала Елизавета Отт 
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– Ирина Анатольевна, расскажите, 
пожалуйста, о Вашем детстве, где роди-
лись, учились?

– Я родилась в городе Омске, училась 
в средней общеобразовательной школе 
№ 109, затем – в лицее № 64. Закончила 10 
классов и поступила в Омский государст-
венный медицинский институт, сейчас – 
университет. 

– Как Вы пришли в общественную ор-
ганизацию и почему решили остаться?

– В 1996 году я закончила академию, 
потом интернатуру, работала врачом и в 
2001 году пришла работать в Омский ме-

дицинский колледж. Я была молодым пре-
подавателем, Алла Георгиевна Тимофеенко 
в те годы координировала деятельность 
организации «Общество Милосердие», а 
возглавлял организацию Виктор Николае-
вич Артемьев, но я о ней мало знала. Алла 
Георгиевна мне порекомендовала: «Есть 
учеба, там нужен именно молодой человек 
от нашей общественной организации, иди 
учись в Ресурсный центр НКО». 

Я пришла туда, познакомилась с Зинаи-
дой Васильевной Тикуновой, обучали нас 
менеджменту в некоммерческом секто-
ре. Мне все это понравилось, интересные 

ГОВОРОВА 
Ирина Анатольевна -
председатель правления Омской 
региональной общественной 
благотворительной организации 
«Общество Милосердие». 
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темы были: фандрайзинг в организации, 
фасилитация, социальное проектирова-
ние, тогда впервые узнала, что это такое. 
Помню, у нас было выпускное задание: 
сделать буклет об организации. Я пришла 
в свою организацию «Общество Милосер-
дие», спросила, как это сделать, поскольку 
первый раз с этим столкнулась. С того мо-
мента, с 2001 года, я погрузилась в общест-
венную деятельность. 

По окончании обучения Зинаида Васи-
льевна спросила, не хотим ли мы поучаст-
вовать в небольшом грантовом конкурсе, 
он назывался «Добрый город». Сумма была 
чисто символическая, я уже не помню, но, 
по-моему, пять или шесть тысяч рублей. 
Можно было сделать очень маленький сту-
денческий проект, который рассчитан на 
несколько месяцев. Он был посвящен со-
циализации молодежи и сотрудничеству 
с частной компанией «Галина»: наши сту-
денты делают массаж сотрудникам, а это 
небольшое предприятие им дарит белые 
медицинские халаты. Мы это реализовали. 
Чуть позже я стала членом правления «Об-
щества Милосердие», занималась именно 
студенческими инициативами, проектами. 

– Ирина Анатольевна, что Вас привле-
кает в этой деятельности?

– Когда я пришла, была удивлена, что 
НКО является целым сектором в экономи-
ке, где себя можно реализовать, использо-
вать возможности, продемонстрировать 
способности. Начинала я с работы с моло-
дежью, это всегда интересно. Погружение 
в любой проект – это нечто, отличающе-
еся от твоей профессиональной деятель-
ности. Это не рутина, каждый проект ак-
туален в момент реализации. Про первый 
проект я уже рассказала. Он был связан 
с социализацией молодежи, мне эта тема 
очень нравилась. В то время ребятам даже 
было не на что халаты купить. Благодаря 
этому проекту студенты почувствовали 
себя профессионалами и извлекли пользу. 
Мне нравилось в этом участвовать. Полу-
чается, что я продвигала их способности, 
давала возможности для развития, для 
того, чтобы они поняли, что владеют на-
выками и даже могут сотрудничать с мел-
ким бизнесом. После этого у нас были 3-4 
года проекты, связанные с бизнесом и по-
священные социализации, очень удачные, 
мне они нравились. 
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Именно это меня привлекает в общест-
венной организации. И сама помощь лю-
дям, естественно, мне близка. Нравится 
предоставлять молодежи возможность из-
мениться и потом наблюдать за этими по-
зитивными проявлениями в человеке. 

– Расскажите, пожалуйста, о вашей 
организации? Как она была создана и ка-
кова ее численность? Какие проекты вы 
реализуете и какова миссия организации? 

– Омская региональная общественная 
благотворительная организация «Общество 
Милосердие» осуществляет свою деятель-
ность с 1988 года, зарегистрирована 7 мая 
1992 года. «Общество Милосердие» – это бо-
лее 600 добровольцев – студентов медицин-
ского и других средних учебных заведений, 
школ города Омска и области. Функциони-
рует «Общество Милосердие» на базе кол-
леджа при Омском государственном меди-
цинском университете Минздрава России. 

Общество содействует работе органов 
социального обеспечения путем органи-
зации отрядов милосердия на базе школ, 
больниц, интернатов для престарелых, ин-
валидов и комитетов территориального 
самоуправления.

Работа проводится через взаимодейст-
вие с органами власти, комитетами мест-
ного самоуправления, НКО и работу до-
бровольческих отрядов.

Наиболее важным моментом деятель-
ности общества «Милосердие» является 
то, что благотворительность вышла за рам-
ки одной организации, и в работу включи-
лись многие жители микрорайонов, окру-
гов и города. Проблемы в сфере здоровья, 
которые являются актуальными для сооб-
щества, не раз обсуждались на конферен-
циях, совещаниях с комитетами местного 
самоуправления, на общественных меро-
приятиях. 

Миссия организации – воспитание мо-
лодежи в духе милосердия, сострадания к 
чужому горю, оказания социальной, ме-
дицинской, просветительской помощи 
нуждающимся людям: инвалидам, вете-
ранам, одиноким пожилым людям, детям, 
гражданам города и области.

Сейчас мы реализуем проекты, направ-
ленные на профилактическую деятель-
ность в медицине, на организацию Школ 
здоровья для населения разных возраст-
ных групп. Целевая аудитория – люди 
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пожилого возраста и молодежь. Сейчас 
начинаем работать со школьниками, по-
том, возможно, и на детские сады перей-
дем. Проекты, связанные со Школами 
здоровья по различным темам, осуществ-
ляем силами наших студентов. У нас был 
проект в период пандемии, назывался 
«Волонтеры вакцинации». В ходе его ре-
ализации мы поменяли с ребятами от-
ношение студентов из других учебных 
заведений к процессу вакцинации, про-
водили игровые семинары-тренинги. Это 
было интересно, каждый почувствовал, 
насколько тяжело ходить в этом защит-
ном костюме, насколько легко вакцини-
роваться. Самое главное – работа с мо-
лодежью, мы охватили 5 колледжей. Вот 
такие проекты делаем.

Последний наш проект связан с профи-
лактикой кариеса, осуществляем совмест-
но с кафедрой нашего медицинского уни-
верситета, партнером организации, ждем 
результата от Фонда президентских гран-
тов. Планируем работу в пяти школах Ом-
ска. Будут задействованы и врачи, и волон-
теры из числа студентов-медиков. 

– Что Вы вкладываете в понятие «до-
бровольчество»?

– Добровольчество – бескорыстная по-
мощь людям вне своей работы, учебы. 
Человек должен чем-то заниматься кро-
ме профессиональной деятельности. Это, 
прежде всего, желание помогать, социаль-
ная активность, неравнодушие к тому, что 
происходит в обществе. Иногда мы даже 
не понимаем, чем помогаем, а через какое-
то время это может стать образом жизни 
человека. Это и радость общения, и путь 
к профессии, и служение людям, и образ 
жизни – вот четыре главные составляющие 
добровольчества. Возвращаясь с какой-ли-
бо акции, мероприятия, мы должны быть 
рады, счастливы, наполнены событиями!

– Прекрасные слова, спасибо! С какими 
трудностями Вы чаще всего сталкивае-
тесь в процессе работы в общественной 
организации?

– В первую очередь, материальные 
трудности. Грантовых конкурсов сейчас 
меньше, фонды ограничены в деятель-
ности. Со своих добровольцев мы ничего 
не собираем. Медицинский университет 
нам помогает. Вторая трудность – ин-
формационная. О деятельности органи-
зации нужно постоянно размещать ин-
формацию, она должна быть доступной. 
Потихоньку осваиваем работу с сайтом, 
социальными сетями. Создали группу в 
«ВКонтакте», выкладываем туда то, что 
происходит. 

– Что дает Вам силы продолжать по-
могать людям и не опускать руки? 

– Ребята, которые приходят, знают 
нашу организацию, предлагают участво-
вать в различных мероприятиях. Иногда 
думаешь: «Зачем мне это надо?». Но люди, 
которые рядом, всегда стимулируют к де-
ятельности. 

– Что бы Вы посоветовали начинаю-
щим общественникам?

– Не браться за множество дел сразу. Ре-
ализовывать те проекты, которые близки. 
Не думать о деньгах, которые ты можешь 
за них получить, просто пробовать.

– У Вас есть мечта, связанная с бла-
готворительной деятельностью?

– Хочу, чтобы было больше активных 
волонтеров, помощников в организации. 
Только привыкнешь, вырастишь активи-
стов, а они заканчивают учебу, уходят в 
свою работу, в профессию.

– Каков Ваш девиз, принцип, с кото-
рым идете по жизни?

– Никогда не задумывалась. Наверное, 
принцип такой: «Если у меня что-то не 
получается сегодня, то я завтра подумаю, 
и это получится». Да, вот такой принцип. 
Иногда отложить то, что не получается, 
посмотреть на это с другой стороны быва-
ет очень полезно. Еще очень важно уметь 
говорить «нет», не браться за то, что в дан-
ный момент делать не нужно. Но главный 
девиз в жизни таков: «Действуй!».

Беседовала Полина Кушнарева 
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– Илья Николаевич, почему Вы решили 
стать частью движения волонтеров-ме-
диков? 

– Региональным координатором органи-
зации «Волонтеры-медики» я был избран в 
начале 2020 года. До этого уже был опыт ко-
ординации молодежных проектов, а волон-
теры-медики и тогда, и сейчас представляют 
крупнейшую молодежную организацию в 
стране. Мы сочли целесообразным присое-
диниться к этой работе. 

– Как происходит деление волонтеров 
по направлениям? Если по желанию, то ка-
кое направление чаще всего выбирают но-
вые волонтеры и, на Ваш взгляд, почему?

– Направлений деятельности у нас дей-
ствительно много. Включая помощь в боль-
ницах, популяризацию ЗОЖ и донорства, 
профилактику заболеваний, специальные 
проекты и многое другое. Мы как общест-
венная организация открыты, и система до-
статочно простая – любой желающий имеет 
возможность связаться с координатором 
того или иного направления, задать вопро-
сы и вступить в команду. Распределение по 
направлениям в цифрах достаточно равно-
мерное, поэтому наиболее популярное на-
правление назвать трудно.

– Сложно ли координировать работу 
новых и опытных волонтеров?

ЕКИМОВ 

Илья Николаевич – 
региональный координатор 
Омского регионального отделения 
движения добровольцев 
в сфере здравоохранения «Волонтеры-медики». 
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– У нас разработана система внутрен-
него наставничества. Есть координаторы 
направлений, их заместители и постоян-
ные команды направлений. Поэтому, ког-
да приходит новый волонтер, он встра-
ивается в систему, и ему всегда готовы 
помочь. В 2022 году, например, в тради-
ционной школе волонтера-медика при-
няли участие более 200 человек. Глобаль-
но координация данной системы – это 
вопрос командообразования и выстраи-
вания структуры. Мне кажется, нам это 
удалось.

– Что бы Вы назвали самым труд-
ным в жизни волонтера-медика?

– Наверное, совмещать образователь-
ный процесс и добровольческую деятель-
ность. Дополнительно у кого-то есть уже 
трудовая деятельность. Но кто хочет, тот 
успевает.

– С какими трудностями сталкива-
ются волонтеры-медики сегодня?

– Я бы не сказал, что есть какие-то 

объективные трудности у нас в регионе. 
Скорее всего, какие-то «операционные 
пробуксовки», где-то не хватает задора, 
чтобы довести до конца определенное на-
правление, где-то – времени. Но мы рабо-
таем над этим.

– Как ковидный период повлиял на де-
ятельность организации?

– Он закалил нас. Мы столкнулись с 
достаточно большими нагрузками и про-
цессами, которых раньше не было. Это 
был огромный опыт, который помога-
ет нам осуществлять свою деятельность 
дальше.

– Что бы Вы пожелали как уже опыт-
ным, так и новым волонтерам-медикам?

– Постараться максимально использо-
вать время и возможности, чтобы стать 
разносторонними профессионалами. 
Развивать свои профессиональные и 
«мягкие» навыки крайне важно! Вместе у 
нас все получится.

Беседовал Богдан Рехвиашвили
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– Ирина Геннадьевна, расскажите, пожа-
луйста, немного о себе.

– Образование получала в ОмГУ: в 1993 году 
закончила физический факультет. Занимаюсь 
педагогической деятельностью уже около 30 
лет. Осуществляю деятельность социальной 
направленности: организация творческой 
научной проектной деятельности детей и мо-
лодежи, участие их в научно-практических 
проектах, популяризирую научно-техниче-
ские программы для детей, подростков, юно-
шества. Являюсь инициатором конкурсов и 
конференций по информатике и 
руковожу организацией об-
ластного конкурса «Горячие 
клавиши», городских кон-
курсов «Узелок Паутины» 
и «Программист-профи». 
Инициатор проектов 
«Конструкторское бюро 
«Тесла». Шаг вперед», 
«Лаборатория IT-решений: 

от увлечения к профессии» и многих других. 
Только за последние 3 года участниками этих 
образовательных инициатив стали три тыся-
чи обучающихся города и области.

Много лет проработала педагогом, являюсь 
автором нескольких образовательных про-
грамм, была руководителем нескольких сотен 
детей-участников конкурсов и конференций 
разного уровня, от городских до всероссий-
ских и международных, имела высшую квали-
фикационную категорию, была руководителем 
областного методического объединения педа-

гогов дополнительного образования, 
методистом. Сейчас возглавляю 

Центр обучения «Махаон». 
– Как появился этот 

центр? Расскажите 
историю создания орга-
низации.

– В конце 90-х годов у 
людей начали появляться 

персональные компьютеры, 

ЖИДКОВА 

Ирина Геннадьевна -
директор Автономной некоммерческой 
организации дополнительного 
профессионального образования 
«Центр обучения «Махаон». 
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гогов дополнительного образования, 
методистом. Сейчас возглавляю 

Центр обучения «Махаон». 

персональные компьютеры, 
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но многие еще не умели ими пользоваться. Я 
тогда работала в институте развития образо-
вания, и к нам многие обращались с вопроса-
ми о работе на ПК, так что проблема витала в 
воздухе. Поэтому мы с коллегами начали раз-
рабатывать образовательные компьютерные 
курсы для взрослых и детей. Так и появился 
центр обучения «Махаон». Постепенно скла-
дывались новые условия, у нас появлялись 
новые направления и образовательные про-
граммы, мы менялись и развивались в обла-
сти IT-образования: начиная от первенства 
моей авторской программы по информатике 
на всероссийском конкурсе в Москве до при-
зовых мест наших учеников на всероссийском 
и международном уровнях. Мы стараемся 
внедрять в процесс образования современное 
оборудование, применять новые авторские 
методики и преуспевать в принципиально но-
вых направлениях не только в сфере информа-
ционных технологий, но и в инженерии, робо-
тотехнике и других перспективных и важных 
направлениях для Омской области и страны в 
целом.

– Чем занимается центр обучения «Маха-
он»?

– Мы обучаем школьников востребован-
ным IT-специальностям и развиваем IT-инду-
стрию в области в целом: проводим городские 
и областные конкурсы, профориентационные 
занятия в школах, развиваем и наставляем мо-
лодых педагогов, сотрудничаем с различными 
омскими компаниями для трудоустройства 
своих выпускников, сотрудничаем с омскими 
вузами. Также у нас есть курсы повышения 
квалификации для взрослых. Помимо этого 

мы ежегодно подаем свои заявки на гранты и 
успешно реализовываем различные образова-
тельные проекты. Так, в 2022 году реализовали 
один из них – «Лаборатория IT-решений: от 
увлечения к профессии», в рамках которого 
мы популяризировали инженерные и техни-
ческие специальности у детей и подростков, 
проводили профориентационные занятия в 
школах, развивали у учащихся инженерное 
мышление, навыки проектирования и про-
граммирования.

– За все годы работы организации с каки-
ми трудностями сталкивались?

– Наши педагоги – высококлассные IT-спе-
циалисты и, конечно же, в сфере IT они очень 
востребованные, им предлагают большие за-
работные платы, поэтому удержать их в сфере 
образования очень сложно. Но мы стараемся 
решать эту проблему и уделяем большое вни-
мание подготовке молодых кадров: приглаша-
ем студентов на стажировки, открывая для них 
большие перспективы и предлагая финансово 
емкое образование. Так что, в большинстве 
случаев, взращиваем своих педагогов мы сами. 
Ну и, конечно, некоммерческой организации 
не обойтись без грантовой деятельности, что-
бы государство оказывало нам поддержку. Это 
необходимо для покупки нового оборудова-
ния, программного обеспечения, различных 
инженерных приспособлений для обучения 
робототехнике – все это требует больших фи-
нансовых вложений, поэтому в одиночку, без 
помощи бюджетов разных уровней, партне-
ров и волонтеров мы справиться не можем. 
Но сейчас в сфере образования очень большая 
конкуренция в грантовом направлении, по-
этому добиться поддержки с каждым годом 
становится все сложнее и сложнее. Нужно вы-
деляться на фоне других организаций и дока-
зывать, что именно наши проекты принесут 
наибольшую пользу в сфере IT-образования.

– Расшифруйте название «Махаон». По-
чему выбрали именно его?

– Махаон – это невероятной красоты крас-
нокнижная бабочка, которая является симво-
лом мудрости. Мы превращаем своих учеников 
в уникальных высококлассных IT-специали-
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стов, что похоже на превращение гусеницы в 
бабочку. Это название идеально отражает суть 
нашей деятельности.

– В чем уникальность центра обучения 
«Махаон» по сравнению с другими органи-
зациями дополнительного образования Ом-
ской области и России?

– Мы используем проектный метод об-
учения. Наши ученики создают собственные 
продукты на каждом этапе получения новых 
знаний, что не только помогает закрепить лек-
ционный материал, но и формирует практиче-
ские навыки. Ребят учат правильно презенто-
вать свои проекты и подсказывают, как сделать 
их эффективнее. С этими же проектами они 
участвуют в конкурсах всероссийского и меж-
дународного уровней, где мы их сопровожда-
ем и помогаем на каждом этапе. Соответст-
венно, сразу после выпуска у ребят уже есть 
в портфолио готовые конкурентоспособные 
проекты, которые доказывают, что они про-
фессионалы в своей сфере. Более того, наши 
педагоги – высококлассные IT-специалисты, 
которые уважают своих учеников, формируют 
комфортную атмосферу и уделяют внимание 
каждому ребенку индивидуально, поэтому ни 
у кого не возникает пробелов в знаниях.

– Что Вами движет? Почему Вы занимае-
тесь данной деятельностью?

– В первую очередь, это отклик на нашу дея-
тельность. Мы видим результат своей работы, 
когда нас благодарят наши бывшие ученики, 
а сегодня – специалисты, которые работают в 
крупнейших компаниях страны, и их родите-
ли. Ребята растут не только профессиональ-
но, но и личностно. Мы формируем из них 
сильных и целеустремленных людей, которые 

хотят непрерывно развиваться в различных 
областях и делать мир вокруг себя лучше бла-
годаря своей деятельности. Кроме того, мы хо-
тим, чтобы развивался наш родной город. Мы 
видим, что в Омске недостаточно квалифици-
рованных IT-кадров, поэтому стараемся, что-
бы наши дети нашли себя в своем городе и мо-
гли иметь достойные места работы здесь. Мы 
рекомендуем своим ученикам именно омские 
вузы, которые ничем не хуже вузов в других 
городах. В некоторые годы наши выпускники 
полностью занимали все доступные места при 
наборе в классический вуз на специальности 
компьютерной направленности. И действи-
тельно, многие из них остаются в Омске. Во 
многом благодаря этому наш город с каждым 
годом становится все более развитым в техни-
ческих, инженерных и IT-направлениях.

– Как планируете развивать центр обуче-
ния «Махаон» в ближайшие годы? О чем Вы 
мечтаете?

– Мы хотим быть на высоте и развивать 
новые направления: искусственный ин-
теллект, микроконтроллеры, мобильная 
разработка, технологические новшества, 
беспилотники. Причем, все это может ис-
пользоваться в самых разных отраслях: как 
для защиты нашей Родины, так и в граждан-
ских направлениях. Поэтому мы работаем 
над тем, чтобы к нам с каждым годом прихо-
дило все больше детей, из которых педагоги 
будут делать не только высококлассных ай-
тишников, но и профессионалов в инженер-
ных и технических направлениях, которых 
пока не хватает как в России в целом, так и в 
Омской области.

Беседовала Нина Пучкова
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– Анастасия Сергеевна, расскажите о 
своем детстве. Чем Вы занимались до со-
здания Центра этнокультурного разви-
тия и Семейной студии этнопедагогики 
«Зайкины сказки»? 

– Детство у меня прошло за чтением книг, 
в основном, сказок разных народов: киргиз-
ские сказки, сказки белуджей, цыганские 
сказки, сказки народов мира. Мой дедушка 
по маминой линии Анатолий Никифорович 
Плеханов собирал личную библиотеку, поэ-
тому сказки со мной на протяжении всей моей 
жизни! Впрочем, как и дети. Еще в школьные 
годы я работала вожатой, после этого посту-
пила в Омский педагогический университет 
и стала учителем культурологии и француз-

ского языка, затем окончила магистратуру 
по специальности «русская традиционная 
художественная культура». Вышла замуж, 
работала методистом в отделе русской тради-
ционной культуры Государственного центра 
народного творчества Омской области, в об-
щественной организации «Центр славянских 
традиций» в Омском Доме дружбы. 

– Чем занимается Центр этнокультур-
ного развития? 

– Помимо популяризации русской тради-
ционной культуры, участия в общегородских 
фестивалях и праздниках, творческих высту-
плений на площадках города Омска в составе 
Семейного народного театра «Зайкины сказ-
ки» мы занимаемся организацией семейно-

ЗАЙЦЕВА 

Анастасия Сергеевна -
председатель Омской региональной 
общественной организации 
«Центр этнокультурного развития», 
руководитель Семейного народного 
театра «Зайкины сказки» и Семейной студии 
этнопедагогики «Зайкины сказки», 
член секции по вопросам культуры 
Координационного общественного Совета 
при мэре г. Омска.
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го просвещения, вовлекая семьи с детьми в 
активную социокультурную деятельность. 
У нас семьи становятся не просто участника-
ми, но и в дальнейшем организаторами твор-
ческого процесса, конкурсов и праздников. 
Мы регулярно проводим праздники для дво-
ровых ребятишек нашей студии по адресу: 
улица Багратиона, 15в. Рождественские пред-
ставления с чаепитием, широкая уличная 
Масленица с угощением блинами, семейные 
праздники в честь Дня России, программы на 
День семьи, любви и верности, осенние по-
сиделки и новогодние сказочные представле-
ния для детей.

– Участвует ли ваша организация в бла-
готворительных акциях? 

– Разумеется! У нас есть профильный бла-
готворительный проект «Доверие. Этнокуль-
турный патронаж». В рамках этого проекта 
мы сотрудничаем с социальным центром «Ря-
бинушка» и проводим мастер-классы, игро-
вые программы по русским народным играм 
и праздники для воспитанников из отделения 
профилактики безнадзорности и семейно-
го неблагополучия, а также из отделения со-
циальной реабилитации инвалидов. Кстати, 
начинали мы эту работу под эгидой регио-
нального социального проекта «Корпорация 
Добра», организатором которого выступило 
Общественное движение «Омская молодежь». 

– Какое самое большое мероприятие про-
водил Центр этнокультурного развития? 

– Тут нужно понимать, что Вы подразуме-
ваете под словом большое? Если считать по 
количеству участников здесь и сейчас, то это, 
несомненно, общегородской праздник «День 
омича» 2019 года, где наша организация вы-
ступила соорганизатором проекта. Мы ку-
рировали большую площадку с множеством 
социальных партнеров – семейно-игровая 
площадка «Сказки в сквере. Счастливое дет-
ство». Проходил праздник в сквере имени 
Дзержинского, поэтому все символично! По 
данным полиции, на нашей площадке за весь 
день побывало более 5000 человек. 

Если же смотреть по территориальному 
и временному охвату, то это проведение Об-

ластного творческого конкурса «Семейные 
истории» в рамках областного проекта «Се-
мейные традиции Омской области» в 2021 
году. В творческом конкурсе приняли учас-
тие более 320 семей более чем из 25 муни-
ципальных районов Омской области. Задача 
была – актуализировать творческое начало в 
семьях, показать участникам, что им есть чем 
гордиться в своих районах, через реализацию 
творческого потенциала семьи создать семей-
ный фотоколлаж на тему «Мой дом – моя гор-
дость». После этого мы провели награждения 
в одном из самых активных районов Омской 
области (по активности участников в нашем 
конкурсе) и показали авторский интерак-
тивный спектакль с использованием фоль-
клорного материала под названием «Русские 
народные праздники». Было действительно 
масштабно! 

– Как появились «Зайкины сказки»? С чего 
студия начала свой путь? 

– Как Вы знаете, все идеи витают в возду-
хе! Мы просто всегда шли на опережение! 
Посмотрите вокруг, сейчас в Омске есть и 
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семейные рестораны, и семейные спортив-
ные студии, и экофермы, и семейные биз-
нес-проекты, где мамочка может обучаться 
тому, как ей открыть свой бизнес, а в со-
седней комнате в это время педагоги будут 
играть с детьми. В 2015 году мы были, по-
жалуй, первыми, кто начал такую деятель-
ность именно в семейном формате в сфере 
этнопедагогики в Омске. Мы проводили 
бесплатные программы выходного дня под 
названием «Зайкина избушка» по тому же 
принципу: мамы в одной комнате общают-
ся с психологами, мастерами по раскрою 
одежды, врачами-педиатрами, а в соседней 
комнате мы играем с детками в русские на-
родные игры. После этого был грантовый 
проект, поддержанный Омским нефтепе-
рерабатывающим заводом компании «Газ-

пром-Нефть» под названием Бесплат-
ный семейно-игровой клуб «Зайкины 
сказки», где уже были общие семейные 
программы. Первый час дети и родите-
ли все вместе изучали одну из тем по 
русской традиционной культуре (дом 
и быт русского человека, праздники, 
ремесла, окружающий мир и другое) в 
формате мастерской, потом родители 
примеряли на себя костюмы персона-
жей русских сказок и играли с детка-
ми как аниматоры. Очень интересный 
опыт, который раскрывает отношение 
родителей не только к детям, но и к са-
мим себе. Ну а после этого был Семей-
ный народный театр «Зайкины сказ-

ки»» – проект-победитель конкурса Фонда 
президентских грантов. Это действующий 
проект, поэтому приглашаем мам, пап, бу-
бушек и дедушек влиться в наш творческий 
коллектив и выступать с нами, ставить спек-
такли, петь русские народные песни, творить 
и быть счастливыми, занимаясь общим, лю-
бимым семейным делом!

– Почему Вы решили открыть студию, 
направленную на приобщение детей к на-
родным традициям? 

– Я убеждена, что работать нужно с семья-
ми в рамках этнокультурного развития лич-
ности, сохранения русской традиционной 
культуры и реализации творческого потен-
циала семьи!

Все, что я делаю, делаю и для своих детей! 
И в моих интересах 
развивать их, при-
вивать им чувство 
гордости за свою 
страну, любовь к 
Родине, к маме и 
папе, к окружающе-
му их миру, к гусе-
ничке, к листочку... 
Сейчас, как никогда 
раньше, встают во-
просы сохранения 
традиционных се-
мейных ценностей, 



33

гармонизации детско-родительских отно-
шений! Это не пустые слова! У меня два 
сына, старшему 6 лет, младшему 2 года (на 
2022 год). И для меня быть мамой – это боль-
шая работа! Потому что важно показывать 
личным примером день за днем, что значит 
семья, что для нас ценно и почему важно со-
хранять традиции, которые стремительно 
стираются под натиском пестрого шумового 
информационного поля со всевозможными 
«хочу», без ответов на вопрос «почему нель-
зя?». Приходится объяснять! 

Причем, не только своим детям, но и чу-
жим, хотя для меня все дети, которые при-
ходят к нам в Семейную студию этнопедаго-
гики «Зайкины сказки», становятся своими. 
Знаете, только сейчас поняла, что мы в боль-
шей степени воспитываем не детей, а роди-
телей и себя в том числе. Сейчас у нас есть 
разные направления: фольклор для малы-
шей в формате «мама и малыш» для деток 
от 1 года до 3 лет, «подготовишки» для до-
школьников, лепка из глины, изобразитель-
ное искусство по программе Мастерская 
«Аленкин сундучок». Также у нас открыт 
методический кабинет, где родители могут 
почитать книги и пособия по этнопедагоги-
ке, русской традиционной культуре, задать 
вопрос педагогам по воспитанию детей в 
рамках русских традиций. Для тех мам, кому 
удобнее заниматься дома самостоятельно, 
на странице группы есть раздел видеопосо-
бий, где размещены видео мастер-классов 
по изготовлению русских народных кукол, 
отдельные игры: пальчиковые, подвижные, 
хороводы – на любой возраст.

– Какие у Вас дальнейшие планы? 
– В планах сделать перезапуск проектов, ор-

ганизовать набор в театр, чтобы привлечь но-
вых участников, запустить новые направления 
в студии, такие, как музыкальный фольклор с 
обучением игре на балалайке, отснять в хоро-
шем качестве наш спектакль «Русские народные 
праздники». Еще в планах – новые союзы и укре-
пление партнерских отношений! Именно поэ-
тому приглашаем всех вступить в наши группы! 
Не забудьте порекомендовать их друзьям! 

1) Омская региональная общественная 
организация «Центр этнокультурного разви-
тия», https://vk.com/etno_centr

2) Семейный народный театр «Зайкины 
сказки», https://vk.com/zaykiny_skazki

3) Семейная студия этнопедагогики «Зай-
кины сказки», https://vk.com/zaykini_skazki

4) Областной творческий конкурс «Семей-
ные истории», https://vk.com/semeynyy_istorii

5) Ежегодный семейный праздник «Сказ-
ки в сквере», https://vk.com/skazkivskvere

– Какой у Вас любимый праздник? 
– День рождения моего старшего сына 30 

декабря! Когда народ только готовится к Но-
вому году, мы проводим костюмированные 
вечеринки с родственниками и друзьями. 
Обязательное условие, чтобы каждый подго-
товил творческий номер и пришел в костюме! 

– Что мотивирует Вас идти к постав-
ленной цели? 

– Добрые слова и детские улыбки. 
– Есть ли у Вас девиз или любимая цита-

та, которой Вы могли бы поделиться?
– Бери и делай!

Беседовала Арина Матвиенко
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ЗИНОВЬЕВА 

Жанна Калижановна -
председатель Омской региональной 
молодежной общественной организации 
«Агентство молодежных инициатив».

– Жанна Калижановна, расскажите, чем 
занимается ваша организация?

– Агентство молодежных инициатив – 
АМИ – начинало свою деятельность с органи-
зации волонтерских отрядов на территории 
Азовского немецкого национального района. 
Также мы активно занимались популяриза-
цией культуры российских немцев и даже 
стали одним из учредителей Межрегиональ-
ной общественной организации «Немецкое 
молодежное объединение». АМИ – основа-
тель районного общественного движения 
«Я – доброволец!».

Также с 2008 года ежегодно проводится 
районный форум «Молодежь и время». Суть 
проекта: вовлечение широкого круга молоде-
жи в политическую, социальную и экономи-
ческую жизнь Азовского немецкого района. 
Количество участников форума – более 120 
человек.

Мы развиваем российско-германское со-
трудничество. В 2013 году было подписано 
партнерское соглашение АМИ с организа-

цией JSDR NRW e.V. (Молодежно-студен-
ческое объединение немцев из России, от-
деление земли Северный Рейн-Вестфалия) 
из Германии. За это время организации не 
только стали добрыми друзьями, но и ре-
ализовали много проектов на территории 
России и Германии. Накоплен богатый опыт 
в области реализации совместных социаль-
но значимых проектов для детей и молоде-
жи двух стран. 

Проект по развитию молодежной обще-
ственной дипломатии «Расширяя границы, 
становимся ближе». Суть проекта: развитие 
и укрепление двустороннего молодежного 
сотрудничества как надежного фундамента 
российско-германских связей. Проект вы-
играл грант президента Российской Федера-
ции в первом конкурсе Фонда президентских 
грантов 2019 года.

В 2013 году организация стала автором и 
главным организатором Межнационально-
го культурно-спортивного праздника «Мяч 
Дружбы», выиграв федеральный грант на 

реализацию проекта. С тех пор праздник 
проводится ежегодно, внесен в план Пра-
вительства Омской области. Проект был 
номинирован на премию «Гражданская 
инициатива».

– Как Вы начали свой путь к общест-
венной деятельности? 

– Общественником я стала, наверное, 
еще в школе. Была председателем Совета 
пионерской дружины, организовывала 
КВН, вечеринки, была активистом и даже 
выиграла путевку в лагерь «Орленок» на 
политтурнире. 

34
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Моя серьезная общественная деятельность 
началась с создания молодежного клуба «Мы 
с тобой на ты» – «Duzfreund». Молодежный 
клуб выпустил несколько поколений ребят, 
со многими из них мы общаемся до сих пор, 
некоторые ребята признаются, что поменяли 
свой жизненный путь благодаря нашему клу-
бу. 

Мотивацию к тому, чтобы заняться об-
щественной работой, я получила на проек-
тах «Немецкого молодежного объединения» 
(НМО) в далеком 1999 году. Мой первый 
проект был театральной мастерской, там 
меня заметили и стали приглашать на другие 
проекты даже в качестве организатора, вожа-
той, модератора. Много знаний и опыта я по-
лучила на проектах НМО и Международного 
Союза немецкой культуры. Я всегда с благо-
дарностью вспоминаю эти организации, по-
дарившие мне еще и много друзей, которые 
рядом со мной уже более 20 лет. 

После развития молодежного клуба я была 
в числе тех, кто развивал «Методический 
центр немцев Омской обла-
сти» (Омская областная мо-
лодежная общественная ор-
ганизация). 

– Что Вас побудило со-
здать НКО? Почему заин-
тересовала общественно-
полезная деятельность?

– История создания на-
шей организации интерес-
ная. С 2003 года в Азовском 
районе существовала орга-
низация «Витория», руко-
водила которой Валентина 

Попович – вдохновитель и организатор во-
лонтерского движения в Азовском районе; 
она и до сих пор активно реализует проекты в 
районе. В 2008 году мы объединили молодеж-
ный клуб «Duzfreund» и организацию «Вито-
рия», провели ребрендинг, и в 2008 году поя-
вилось «Агентство молодежных инициатив», 
председателем которого я и стала. Валентина 
Попович сейчас является заместителем пред-
седателя. Реорганизация и ребрендинг об-
щественной организации стали темой моей 
дипломной работы в Академии народного 
хозяйства при Правительстве РФ.

– Почему Вы выбрали именно работу с 
молодежью? В чем особенности работы 
именно с этой социальной группой?

– Частично на этот вопрос я уже ответила: 
будучи сама молодой девушкой, в 1999 году 
заинтересовалась проектами Немецкого мо-
лодежного объединения и стала развивать 
это направление работы в родном селе Азово. 
Со временем мы стали очень активны и ярко 
заявили о себе на федеральном уровне. А во-
обще, мне нравится нестандартность мышле-
ния и смелость, у молодежи меньше стерео-
типов и границ.

– Каких результатов уже добилась ваша 
общественная организация?

– Вначале я назвала ряд проектов. 
Если обобщить, то мы провели 35 проек-
тов на территории Германии и 20 проек-
тов на территории России в рамках раз-
вития международного сотрудничества 



36

двух партнерских органи-
заций – ОРМОО «Агентство 
молодежных инициатив» и 
JSDR e.V. Landеsgruppe NRW (с 
2013 года с ними заключено со-
глашение). Молодежная обще-
ственная дипломатия как одно 
из основных направлений де-
ятельности была актуальна и 
востребована всегда обеими 
партнерскими организациями.

С 2013 года велась активная 
работа по развитию детско-мо-
лодежных лагерей России и Гер-
мании: разработаны и составлены программы 
смен, проводятся совместные семинары по 
подготовке педагогических команд, прини-
маются языковые ассистенты и отправляют-
ся участники и вожатые в лагеря партнеров. 
В рамках данного проекта только в 2018 году 
от России 5 человек участвовали в лагере в 
качестве участников и 4 человека – в качестве 
вожатых детско-юношеского лагеря JSDR; от 
Германии 5 человек стали языковыми асси-
стентами в этнокультурном языковом лагере 
в Омске. Также уже несколько лет молодые 
специалисты нашей организации принимают 
участие в разработке программы и организа-
ции детско-юношеского лагеря JSDR.

– Проект «Расширяя границы – стано-
вимся ближе» стал логичным продолжени-
ем данного сотрудничества. Проект позво-
лит наметить новые перспективы и начать 
развивать новые направления деятельности. 
В рамках проекта планировалась поездка 
активистов АМИ в Германию к партнерской 
организации, однако пандемия COVID-19 
и закрытие границ нарушили планы, но не 
разрушили нашего сотрудничества. И по-
этому проект был переформатирован. Мы 
расширяем границы и действительно ста-
новимся ближе благодаря новому формату 
общения. В процессе реализации проекта 
к нам присоединился новый партнер – Все-
мирная ассоциация выпускников вузов. Мы 
рады, что такая крупная организация ста-
ла нашим партнером и делится опытом по 

развитию международного со-
трудничества.

– Помимо руководства ор-
ганизацией чем занимаетесь в 
свободное время?

– Я являюсь тренером нефор-
мального образования, специ-
алистом по этнокультурному 
образованию, экспертом гранто-
вых конкурсов, занимаюсь про-
ведением семинаров, тренингов, 
организую крупные проекты, 
провожу экспертизу проектов. 
Очень люблю путешествовать. 

Люблю заниматься творчеством, один из ви-
дов моего рукоделия – скрапбукинг. Надеюсь, 
скоро вернусь к нему.

– Каковы планы развития организации?
– В настоящее время организация привле-

кает к сотрудничеству экспертов из разных 
регионов страны для расширения деятель-
ности и масштабирования региональной ор-
ганизации в межрегиональную. Мы на пути 
реорганизации и на старте новых проектов. 
Наши эксперты становятся тренерами и мо-
дераторами международных, федеральных и 
межрегиональных площадок. Мы развиваем-
ся и расширяем свои возможности.

– Расскажите о своей мечте.
– Я хочу менять мир вокруг себя, как могу, 

используя те ресурсы, которые у меня есть. 
Моя мечта – видеть, что мои маленькие шаги 
дают результаты и что все делается не зря.

Беседовала Юлия Аксенова 
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– Надежда Васильевна, расскажите, по-
жалуйста, где Вы родились, где учились? 
И кем мечтали стать в детстве? 

– Спасибо за вопрос. Он интересный, ко-
нечно. Я родилась 18 марта 1956 года в селе 
Фирстово. Это Большеуковский район, 320 
километров от Омска. Закончила Фирстов-
скую среднюю школу. После окончания истфа-
ка пединститута я по распределению выбра-
ла, конечно, свою родную школу. Вернулась 
в Фирстовскую школу. Проработала там год. 
Потом меня перевели на работу в комсомол: 
9 лет работы у меня в комсомоле и партии. По-
зже получила в Москве второе двухгодичное 
очное высшее образование. И потом муж, он 
родом тоже из Фирстово, забрал меня из го-
рода и привез в Фирстово. И мы в Фирстово 
жили еще 10 лет и работали в Фирстовской 
школе. Поэтому для меня Фирстово – это на-
чало начал, там у меня зародилась семья. Там 
жили и похоронены мои родители. Мама и 
папа очень порядочные, нормаль-
ные, хорошие, правильные люди. 
Мама учитель. Кстати, мама была 
первой учительницей в моей шко-
ле. И в моей жизни. И всю жизнь 
она была учителем. Для меня и для 
всей нашей семьи, для моих подруг 
и друзей, которые учились у нее, 
моя мама – очень авторитетный 
человек. Мамы все хорошие. Моя 
мама самая правильная, самая 
лучшая. Папа – обыкновенный 
рабочий «Сельхозтехники». Это 
производственное объединение 
районного значения. Размещалось 

это крупное ремонтное предприятие не в рай-
центре, а в деревне, которая была в 20 киломе-
трах от райцентра. Папа фронтовик, участник 
Великой Отечественной войны. На фронте 
вступил в Коммунистическую партию. Мама 
тоже коммунист. Понятно, что семья была 
патриотического настроя, как и абсолютное 
большинство семей в Советском Союзе. 

Детство, конечно, было ярким, эмоцио-
нальным, занятым какими-то постоянными 
делами. И мы из школы не вылезали. Учеба, 
учеба, учеба. Учеба закончилась, мы сбегаем 
домой, перекусим, и потом какие-то кружки, а 
их было множество: и хоровые, и танцеваль-
ные, и поделки какие-то делали. И еще в пио-
нерском возрасте я была лидером, так скажем, 
детского движения, председателем пионер-
ской организации нашей школы. Потом всту-
пила в комсомол и стала секретарем школьно-
го комсомольского комитета. Поэтому жизнь 
с детства била ключом. Очень активная была 

КЛЕЩЁНОК 

Надежда Васильевна – 

председатель Большеуковского 
районного отделения Омской областной 
общественной организации 
ветеранов (пенсионеров). 
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эта пора. И металлолом собирали, и макулату-
ру, и помощь ветеранам оказывали, и встречи, 
и концерты организовывали. Если отдых, то 
только активный, на природе: какие-то похо-
ды, концерты в другие деревни – пешком на 
три, четыре, пять, а то и десять-двадцать ки-
лометров. Потому что не было техники, кото-
рая бы доставляла ребятишек. Но это плюс и 
романтика. Поэтому только самые хорошие 
воспоминания. Замечательные учителя кроме 
моей мамы. Это мои классные руководители: 
Любовь Николаевна Дуденко, Федор Петро-
вич Дуденко, ее муж. Молодые были учите-
ля. С огоньком работали. Еще это и Людмила 
Прокофьевна Рассказова, и Алексей Петрович 
Завьялов. Это мои классные руководители, по-
вторюсь, и очень близкие по духу люди. И до 
сегодняшнего дня они стали добрыми друзья-
ми. Вот такое детство.

– А как Вы пришли в общественную орга-
низацию ветеранов и когда ее возглавили?

– Если говорить о работе с ветеранами, то 
я практически с детства ею занимаюсь: еще в 
школьные годы мы, дети и ветераны, всегда 
были вместе. На всех мероприятиях, и не толь-
ко 9 Мая, а постоянно и каждодневно. А потом 
сложилось так, что, работая в школе, уже сама 
организовывала детей на встречи с ветерана-
ми. Это было на общественных началах, в этом 
не было никакого героизма. Это было постоян-
ное, повседневное, для всех характерное дело. 
Потом моя жизнь сложилась так, что после 
работы директором Большеуковской школы 
меня пригласили работать в администрацию 
Большеуковского района, где я работала 15 лет 
заместителем главы администрации района. 

Курировала вопросы социальной сферы, в том 
числе и работу с ветеранами. Поэтому моя, 
так скажем, профессиональная деятельность 
всегда была связана с помощью ветеранам. 
Не просто пересекалась, а напрямую была 
связана. Еще когда я работала в администра-
ции, предыдущий председатель ветеранской 
организации нашего Большеуковского райо-
на Вера Георгиевна Пономарева приходила ко 
мне на работу и говорила: «Давай, выходи на 
пенсию и меняй меня». Я была согласна только 
при условии, что она никуда не уйдет, а будет 
там же рядышком. Вот так и произошло, ког-
да я вышла на пенсию. В 2016 году сначала ис-
полняла обязанности председателя районного 
отделения Омской областной общественной 
организации ветеранов (пенсионеров), потом 
тоже в 2016 году состоялся пленум, который 
избрал меня председателем. Получается, уже 
седьмой год я работаю освобожденным пред-
седателем ветеранской организации. Это об-
щественная работа. Это работа, которая не для 
каждого человека. Ею надо заниматься, только 
любя эту работу, вкладывая душу в нее. Ина-
че никак нельзя работать. Я и не заметила, что 
прошло уже шесть лет. Седьмой год пошел, а 
кажется, я только вчера пришла: и это надо 
сделать, и вот это... Поэтому пока не планирую 
уходить: много еще не сделано дел. Сделанных 
немало, но в планах – еще больше. Постоянно 
учимся друг у друга благодаря областному Со-
вету ветеранов. Так скажем, изучаем опыт, де-
лимся своим опытом. Хочется еще что-то сде-
лать для районной ветеранской организации. 

– Надежда Васильевна, как Вам удается 
совмещать общественную деятельность с 

семьей и домом?
– Сложный вопрос... Мы были 

так воспитаны с детства. Была та-
кая замечательная песня, она стала 
девизом моей жизни: «Раньше ду-
май о Родине, а потом о себе». К со-
жалению моей семьи, этот девиз со 
мной всегда. Сначала работа, в дан-
ном случае – общественная рабо-
та, и параллельно семья. Это было 
и есть так. Да, сложно совмещать. 
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Очень сложно, но стараюсь. А 
ведь такое отношение к жизни 
не чуждо и членам моей семьи. 
Они тоже люди не посторон-
ние для тех дел, которыми мы 
занимаемся. Я в Большеуках, 
300 километров до Омска, две 
дочери здесь, в Омске, сын 
в Большеуках у меня живет. 
Если нужна какая-то помощь, 
я и детей привлекаю: куда-то 
что-то везти, кому-то передать. 
Они постоянно помогают мне 
в этом. Относятся с пониманием. Зовут, ко-
нечно: «Мама, приезжай в Омск». Но я даже 
представить это не могу, я себя здесь не вижу. 
Я в Омске жила: и училась, и потом работала в 
обкоме комсомола и в райкоме партии. Я гово-
рю: «Дети, я не для того уехала из города в де-
ревню, чтобы потом вернуться в Омск». Пока 
там не вижу себя. Но и дети помогают, и сама 
стараюсь ездить к ним. Если приезжаю по ра-
боте в город, ночую у детей. 

– Расскажите, пожалуйста, об основных 
направлениях деятельности вашей органи-
зации. Сколько человек в нее входит? 

– Большеуковский район в Омской обла-
сти – самый малочисленный. Естественно, и 
ветеранская организация не самая большая. 
В других районах живут 5-7 и более тысяч ве-
теранов, у нас – две с небольшим тысячи пен-
сионеров (ветеранов). Особенность ветеран-
ской организации Омской области в том, что у 
нас нефиксированное членство организации. 
То есть, каждый пенсионер может написать за-

явление: «Прошу принять меня в 
ветеранскую организацию…», 
но мы не отслеживаем, чтобы 
каждый ветеран был членом ве-
теранской организации. Мы ста-
раемся охватить своими видами 
деятельности всех ветеранов на-
шего района. Понятно, что есть 
лежачие пенсионеры, прикован-
ные к постели дома либо в боль-
нице. С ними ведется информа-
ционная работа, поздравляем с 
праздниками. Стараемся бывать 

у этих ветеранов, правда, иногда родственники 
говорят, что не надо приходить, им тяжело. Но 
основная часть ветеранов, конечно, активные, 
они участвуют в мероприятиях, которые мы 
проводим. Опять-таки, мы работаем с куль-
турой, с образованием, с соцзащитой, со здра-
воохранением, с районной администрацией, 
со всеми ее структурами, службами, с главами 
сельских поселений. Потому что только сооб-
ща можно добиться каких-то положительных 
результатов. 

Конечно, мы понимаем, что на нас лежит 
миссия связи поколений, преемственности по-
колений. Вот, молодое поколение, которое есть 
сегодня: это дети, молодежь, уже и взрослые 
люди – далеко еще не пенсионеры, не люди 
пожилого возраста. Поэтому их надо привле-
кать к сотрудничеству и рассказывать о том, 
чем знаменита и интересна история нашей 
страны. Конечно, этим занимаются многие: и 
учреждения культуры, и телевидение. Но на 
телевидении, мы это понимаем, далеко не все 
программы отвечают этой задаче, что возму-
щает людей пожилого возраста. Поэтому мы, 
как можем, стараемся на своих мероприятиях 
нести правду о той жизни, которой мы жили 
когда-то. Повторяю, для сохранения преемст-
венности поколений. Говорим о героических 
традициях истории нашей страны: и боевых, и 
трудовых страницах. 

У нас, конечно, патриотизм – это главное 
направление. Но патриотизм не просто сегод-
няшнего дня, а мы стараемся сохранить исто-
рическую память. Сохранение исторической 
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памяти – это одно из направлений, которое 
присуще в целом областной ветеранской ор-
ганизации. И у нас получается в этом направ-
лении много хорошего. Я историк по образо-
ванию, краевед. Все годы своей жизни этим 
занималась, люблю этот вид деятельности. 
Поэтому у нас это направление в приоритете. 
Что у нас сделано? Это мемориальные доски, 
памятные знаки историческим событиям в 
нашем районе, известным, значимым людям 
нашего района. У нас два героя соцтруда: Лю-
ция Кузьминична Плоскова и Сергеев. Есть 
участник Великой Отечественной войны, Ге-
рой Советского Союза Степан Дмитриевич 
Иванов. Эти люди у нас, как небожители. Это 
светочи наши. Всем им установлены мемори-
альные доски и памятные знаки. И за ними 
ухаживают молодежь и ветераны, взрослые 
люди. Помимо этого есть много других из-
вестных людей. Например, единственный в 
районе на сегодняшний день участник Парада 
Победы 24 июня 1945 года в Москве. Памяти 
этого человека не так давно тоже открыта ме-
мориальная доска. И она охраняется, активи-
сты наблюдают за ней, проводят мероприятия 
вокруг этого знака. У нас есть полный кавалер 
ордена Славы Митрофан Захарович Агалаков. 
На его малой родине, в деревне Чебаклы, в 
2021 году тоже открыта мемориальная доска. 
Знаете, родственники со всей Омской обла-
сти съехались на открытие этого памятного 
знака, и они говорят: «Мы не думали, что в 
Большеуках будут помнить нашего деда». Ро-
дился он в Большеуках, но сложилось так, что 
на фронт уходил из Тары. Жил и похоронен в 
Усть-Ишимском районе. А мы его в Большеу-
ках помним, чествуем и мемориальную доску 

установили. И такое мероприятие очень важ-
ное провели! Ведь это надо не только родст-
венникам этого человека. Им приятно, а мы 
понимаем, что без этого не может быть сегод-
няшней истории. Потому что если мы что-то 
забудем, то будем перекати-поле. А это самое 
страшное – оторваться, уйти куда-то в небы-
тие. Без истории невозможно. 

Помню, как папа читал толстые историче-
ские книги, монографии и что-то искал. Види-
мо, описания сражений, в которых он лично 
участвовал. Как у него загорались глаза: «А 
это Ватутин, а это маршалы. Я у них служил». 
Маршалы, которые внесли такой вклад в По-
беду. А он маленькая частичка в этом меха-
низме боев, сражений, он считал, что это его 
близкие люди. Может, это мое воспоминание 
и сподвигло на то, чтобы в нашем районе пе-
чатать книги мемуаров об участниках войны. 
Наша команда, наш сплоченный коллектив: 
директор музея Евгений Петрович Зензин, 
глава района Сергей Николаевич Казначеев, 
работник администрации Татьяна Давыдовна 
Иванова, редакция газеты «Луч», Вера Георги-
евна Пономарева. Мы не сами пишем эти ста-
тьи. В основном, это материалы газеты «Луч». 
Что-то дорабатываем, что-то перерабатываем. 
У нас уже издано несколько книг. 

Спросите: откуда деньги мы берем? Конеч-
но, район финансово не очень богатый. Поэто-
му районная администрация, как может, по-
могает. Но денег на эти дела у нас нет, их нужно 
зарабатывать. И мы зарабатываем: пишем 
проекты. Например, у нас пять проектов, кото-
рые одобрил Фонд президентских грантов. Все 
пять из заявленных проектов стали победите-
лями. У нас все проекты до 500 тысяч рублей, 
но зато на эти деньги мы издаем наши книги. 
У директора нашего музея Евгения Петровича 
Зензина давно собраны материалы по истории 
района и издана его авторская книга «Атлас» 
по истории Большеуковского района. Мы да-
рим людям радость, дарим память. Сохраняем 
эту память, бережем. Что еще? Фронтовиков 
уже нет, все уже ушли. Последний ветеран 
Большеуковского района Альфред Павлович 
Ушкин ушел из жизни в августе 2021 года. Но 
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мы проводим чествования ветеранов, труже-
ников тыла. Цель такая: нести радость людям. 

И еще одно направление – спорт. У нас мно-
го лет проходят спортивные соревнования под 
девизом «Активность – путь к долголетию». 
Снег выпал, и наши «девочки», которым уже 
за 70 лет, прогуливаются с палочками для скан-
динавской ходьбы. И лыжи, и спорткомплекс. 

У нас много еще чего есть, например, кон-
курс военно-патриотической песни «Свято 
чтим». Он обычно проходит в апреле, нака-
нуне 9 Мая. В 2022 году этот конкурс был уже 
десятым. Представляете? Это еще до меня, 
при Вере Георгиевне все начиналось. И глав-
ная цель – сохранить традиции. Проходит 
конкурс стихов, тоже патриотического на-
правления. Мы назвали его «Георгиевская 
ленточка». Стараемся участвовать во всех об-
ластных мероприятиях: фотоконкурс, песен-
ный конкурс, «Ветеранское подворье». Это 
не дает нам сидеть на месте, мы постоянно в 
движении, в поиске. 

– Как создавалась организация Большеу-
ковского районного отделения? 

– Ветеранская организация с таким назва-
нием была создана в 2011 году. А вообще вете-
ранские организации в нашей Омской области 
существуют с 1968 года. И в этом году Област-
ная ветеранская организация отметила пять-
десят пятую годовщину. Тогда ветеранские 
организации образовывались при райкомах 
комсомола. У нас в то время, когда районную 
комсомольскую организацию возглавлял Ми-
хаил Никандрович Печенкин, направления 
работы были те же самые. Правда, тогда в 
составе были участники войны, не так давно 
пришедшие с фронта. Главное для нашей орга-
низации – это, повторюсь, патриотизм. 

– Скажите, пожалуйста, в чем Вы видите 
ценность общественной организации вете-
ранов?

– В том, что ветеран войны, труда не чувст-
вует себя одиноким и брошенным. Он полу-
чает со стороны внимание. Цель наша – дой-
ти до каждого ветерана. Стараемся высылать 
приглашения через Интернет, через район-
ную газету, через первичные ветеранские 

организации. Люди приходят на наши ме-
роприятия. Дойти до каждого – цель любой 
организации и нашей, в том числе. Жизнь 
идет, меняется. В этой организации по про-
шествии лет уже сменились руководители и 
пришли новые. И я не жалею времени, что-
бы встречаться с молодыми руководителями. 
Я очень благодарна главе нашего района, он 
всегда приглашает на аппаратные заседания. 
Сергей Николаевич Казначеев приглашает на 
все мероприятия, которые посвящены госу-
дарственным праздникам. Там мне дают сло-
во, и я обращаюсь к нашим руководителям с 
просьбой не забывать ветеранов. Наша зада-
ча – чтобы ветеранов приглашали на встречи 
хотя бы в День пожилого человека. К сожале-
нию, не всегда это получается. Главное, я счи-
таю, не дать человеку остаться одиноким. Это 
главное назначение нашей организации.

– Надежда Васильевна, скажите, а есть 
у вашей организации партнеры и спонсоры, 
которые вам помогают?

– Конечно. Я уже говорила, что мы сами 
еще многое можем. Но все равно без партне-
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ров будет не такая мощная и активная работа. 
Нам помогает администрация в лице Сергея 
Николаевича Казначеева, его заместители, 
все службы и ведомства. И комитет образо-
вания, и комитет по культуре. Мы работаем с 
Управлением Министерства труда и социаль-
ного развития Омской области, потому что у 
них тоже одно из направлений – работа с ве-
теранами (пенсионерами). Мы с предприни-
мателями работаем, с областными структу-
рами. Без этого наша деятельность тоже была 
бы неполноценной. Мы работаем с Мини-
стерством труда и социального развития, они 
проводят конкурсы проектов на создание 
и поддержку формирований для ветеранов 
при различных структурах, которые органи-
зуют свободное время людей: клубы, кружки. 
В этом году мы получили 80 тысяч рублей от 
проектов. Например, у нас есть Центр русской 
традиционной культуры в Большеуковском 
районе, его возглавляет Тамара Витальевна 
Шампурова. И на базе этого центра работают 
клубы для детей, для взрослых, для пенсио-
неров. А мы приобретаем расходный мате-
риал для этих клубов из средств, полученных 
от Министерства труда. Очень хорошо, если 
люди будут ходить на занятия, на мастер-
классы, будут смотреть, учиться, и свободное 
время человек с пользой проведет со всеми 
вместе, а не будет сидеть дома заброшенный. 
А мы еще после каждого такого мероприятия 
и к чаю что-нибудь приносим, чай попьем. 
Да еще и музыкант Сергей Аркадьевич Исаев 
придет с гармошкой, так еще и пляски будут! 
А ведь это – психологическая разрядка, ина-
че-то с ума можно сойти. Очень тяжело, когда 
люди теряют близких, сама похоронила мужа 
почти три года назад. Я понимаю, что кто-то 
осуждает: «Недавно похоронила, а ходит, че-
го-то организует». А я без этого уже бы, на-
верное, сама легла и умерла. В своей деятель-
ности я нахожу источник существования, 
поддержку. Я вижу, что нужна людям. 

Хотела бы рассказать про последний грант, 
который мы выиграли в 2022 году. В разных 
районах есть цветники. А у нас, в Большеуков-
ском районе, не было цветочных клумб. И мы 

выиграли грант, благодаря которому приняли 
решение купить цветочные семена, рассадить 
их. И ходили все лето, караулили, следили, что-
бы никто не поранил посаженные цветочки, 
не выщипал, не вырвал. У нас с водой были 
проблемы, ветераны из дома приносили воду 
и поливали. Много было насажено, и все у нас 
получилось! И люди довольны, получили за-
мечательный эмоциональный настрой. Мы по-
няли, что и это можем одолеть, и одолели. Эти 
трудности настолько людей сплачивают! На-
столько показывают душевную, человеческую 
красоту каждого, что жить хочется. Раньше 
было нас 10, 15, 20 человек, а сегодня уже 70! Мы 
цветы не просто для красоты высаживали, а как 
память о наших фронтовиках. У нас нет такого: 
сегодня одним позанимаемся, завтра спортом 
пойдем заниматься, – все в комплексе. А чаепи-
тием мы стараемся все наши дела завершать. 

– Надежда Васильевна, скажите, пожа-
луйста, какие вопросы Вам приходилось ре-
шать лично как председателю организации 
ветеранов?

– Каждый день, с утра до ночи. Но, к сча-
стью, большинство вопросов решаются. А их 
очень много. Например, вот вызов из Омска, из 
областного Совета ветеранов, надо ехать. По-
иск транспорта для того, чтобы уехать. Хорошо, 
если сама купила билет и уехала. А бывает, что 
2-3 человека надо с собой везти. И день начи-
нается со звонков: «Кто едет в Омск? Когда едет 
в Омск? Сколько человек с собой возьмете?». И 
нам помогают. Я с удовольствием могу сказать 
огромное спасибо всем нашим службам и в 
том числе начальнику нашего пункта полиции 
Игорю Петровичу Зинчуку. А вопросов много, 
и они часто возникают. И помещение для про-
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ведения мероприятия надо найти. Например, 
в нашей библиотеке: «Приходите! Пожалуй-
ста. Проводите!». У нас в библиотеке работает 
класс по компьютерной грамотности, финансо-
вой грамотности и так далеее. У нас идеальные 
отношения с районным Домом культуры, со 
всеми сельскими клубами, со школами. Всегда 
приятно, когда проблема уходит, потому что 
она решена. 

– Скажите, пожалуйста, какие проек-
ты были реализованы и какие есть у вас 
в планах?

– Хочу сказать, что первый проект полу-
чился в 2006 году. У нас в Совете ветеранов на 
почетном месте висит грантовый сертификат, 
подписанный Леонидом Константиновичем 
Полежаевым, который был тогда губернато-
ром. Это был проект, грант на реализацию 
которого выиграло Большеуковское район-
ное отделение Совета ветеранов в номинации 
«Ветераны – дети». В 2006 году хотели сделать 
детский городок, удалось поставить метал-
лическую изгородь большой площади, чтобы 
бродячий скот не заходил. Но с самим город-
ком вышла задержка, однако, не по нашей 
вине. Городок все же построили в 2022 году. 
Представляете, 16 лет прошло! Но все равно 
это все сработало.  Хочу подчеркнуть, что 
работаем мы давно. Как раз в 2006 году у нас 
и сформировалась та команда, о которой я го-
ворила. Не я одна принимаю решения, а наша 
дружная команда. В планах все так же – со-
хранение исторической памяти. Очень хотим, 
чтобы район наш стал местом притяжения 
для туристов, потому что он расположен на 
старом Московско-сибирском тракте. У нас и 
музей называется «Музей истории Московско-
сибирского тракта». Кто только ни посещал 
наш музей! Со всего мира приезжали. Есть и 
по спорту задачи. Хотелось бы приобрести пар 
20 лыж. На 2024 год точно будем планировать 
приобретение спортинвентаря. У нас есть тре-
нажеры, футболки, мячи, палочки для скан-
динавской ходьбы. Но хочется приобрести 
лыжи, чтобы у ребятишек не просить. 

– В каких мероприятиях принимала учас-
тие ваша организация?

– Стараемся во всех мероприятиях, кото-
рые проходят на территории района и области, 
принимать участие. Совсем недавно прошел у 
нас смотр-конкурс «Ветеранское подворье», 
который мы проводим у себя в районе уже 
больше 5 лет. В этом году принимали участие 
в трех номинациях: «Во саду ли, в огороде», 
«Цветы», «Моя усадьба», и во всех трех оказа-
лись победителями.

А один раз область проводила мероприя-
тие «Книжное дефиле. Читать модно». Сое-
динили несоединимое. Например, произведе-
ния Бунина, Рождественского и Лермонтова 
нужно было продефилировать. То есть, или 
переодеться в костюмы той эпохи, или какие-
то движения показать, отражающие, о каком 
времени года написаны стихи. Например, по 
осеннему саду пройтись, читая стихотворение 
об осени. У нас были два участника и очень 
достойно выступили. Приятно, что не просто 
участвуем, а еще и победителями становимся. 

Нужно участвовать, я всем говорю. Ведь это 
всенародное признание даже на уровне обла-
сти. Самое главное, увиделись, встретились, 
признали свое творчество. И очень интерес-
ный прошел фотоконкурс. Там было много 
номинаций, и сказали, что этот областной 
конкурс будет продолжаться в патриотиче-
ском направлении. Хорошо живем, работаем 
и понимаем, что впереди нас ждет. И заранее, 
конечно, готовимся. В 2022 году, когда отме-
чалось 200-летие Омской области, в нашем 
районе 7 апреля был большой праздник, на 
который приезжали и замминистра культу-
ры, и замминистра транспорта. Была огром-
ная ярмарка, оформленная нашей цветочной 
темой. Никто ничего не продавал, все друг 
другу дарили и цветы, и поделки. Вот такое 
замечательное мероприятие было, в ходе кото-
рого пятерых наших пенсионеров наградили 
памятной медалью имени Манякина. То есть, 
признание людей за их заслуги, трудовую де-
ятельность – это тоже очень важно и почетно. 

Обязательно принимаем участие в меро-
приятиях 9 Мая, в День пожилого человека. 
Обязательно праздничная программа с чаепи-
тием. В результате многолетней работы были 
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уточнены списки участников войны, которые 
очень давно составлялись по данным нашего 
военкомата. Тогда было три с половиной тыся-
чи, а сегодня почти на тысячу человек больше 
стало в этом списке. Те, кто ушли на войну от 
нас, однозначно попали в эти списки. А многих 
искали, например, тех, кто из армии был при-
зван на фронт. Таких еще больше. У нас с за-
местителем главы администрации была цель, 
чтобы эти списки обнародовать. Но не просто 
в книжке, а в камне, в бронзе хотелось их уве-
ковечить. И эта мечта сбылась 21 февраля. В 
этот день мы открыли «Аллею победителей», 
где есть списки не только погибших, но и всех 
воевавших. И у нас получилось 18 скрижалей 
с фамилиями и инициалами. Но, как выясни-
лось, не окончательно всех внесли, уже в фев-
рале еще две фамилии появились. Это о чем 
говорит? Что работа эта вечная. Не заканчива-
ется никогда. 

 – Случалось ли Вам встречаться с кри-
тикой Вашей деятельности? 

– Так, чтобы напрямую – нет. Больше кри-
тики и недовольства у меня самой. Прямо мне 
никто никогда не говорил, что я что-то не до-
делываю. Хотя я сама знаю, что у меня не доде-
лано. Вот хотя бы сейчас вспомнила: обратился 
ко мне мой бывший ученик по Фирстовской 
школе Владимир Александрович Юсковец. Его 
призвали в армию в Советском Союзе, и случа-
ется так, что распадается Союз. И его воинская 
часть, в которой он служил, оказалась за грани-
цей. Он участник боевых действий, на границе 
Таджикистана был. Вернулся обратно. Прихо-
дил на уроки краеведения к ребятам. В форме. 
А позже выяснилось, что у него нет льгот. Он 
не пользуется этими льготами. Он не жаловал-
ся. Я, узнав об этом, сказала, чтобы он принес 
документы. Он принес, а там все ответы, куда 
он только ни писал! И везде ответ, что по сегод-
няшнему законодательству, он не участник бо-
евых действий в России. Он написал в ту стра-
ну, где воевал, и пришел ответ, что он участник 
боевых действий. Но ему нужно приехать туда 
и воспользоваться своими льготами, имея 
прописку там. Замкнутый круг. Но приезжала 
уполномоченная по правам человека Касьяно-

ва и взяла это дело под свой контроль. Вот эта 
проблема у меня как гвоздь в сердце сидит, по-
тому что я ее не решу сама. 

– Надежда Васильевна, как пандемия по-
влияла на деятельность вашей организации, 
на выполнение планов и задач? И как рабо-
тала организация в это время?

– Знаете, должна сказать, что положительно 
повлияла, потому что появились новые формы 
работы. Если мы 2-3 раза в месяц в город езди-
ли, в это время нас не стали вызывать. Два три 
раза в месяц, а то и каждую неделю нас собира-
ли за компьютером. И удаленно решали зада-
чи, мероприятия какие-то обсуждали. Были и 
учеба, и обмен опытом. Все записывалось, нам 
эти записи передавали. Но это в шутку, на са-
мом деле, конечно, тяжело было. Физически 
люди болели очень. Уходили люди. И это было 
страшно. И я не звонила, скажем, самому пен-
сионеру, а звонила сначала кому-то из его окру-
жения, узнать, живой он или нет. При этом мы 
проводили не только областные, но и районные 
конкурсы удаленно, по Интернету, через ком-
пьютер. И все принимали, оценивали. А сейчас 
я планирую разработать положение о конкурсе 
фотовидеоматериалов о деятельности ветеран-
ских организаций. В общем, пандемия не затор-
мозила нашу деятельность, а, наоборот, откры-
ла новые формы работы. 

– И последний вопрос: что бы Вы посове-
товали начинающим общественным дея-
телям?

– Начинающий общественный деятель – 
это человек, который принял решение, что 
будет заниматься общественной работой. 
Это уже хорошо. А пожелать я хочу следую-
щее: никогда не прекращать учиться. Учиться 
всему. И с первого дня формировать команду, 
если она еще не сформирована вашими пред-
шественниками. Это имеет важное значение. 
И конечно, нужна поддержка партнеров. Без 
нее будет значительно хуже. А по-человече-
ски, я счастливый человек, потому что зани-
маюсь любимым делом. 

– Большое Вам спасибо за интервью. Было 
очень интересно общаться. 

Беседовал Антон Бавшин
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 – Наталья Ивановна, расскажите, пожа-
луйста, немного о себе. 

– С 1997 года являюсь заместителем председа-
теля Центра «Хоффнунг». Так случилось в моей 
жизни, что после окончания педагогического 
колледжа и поступления в педагогический уни-
верситет я, пройдя конкурс, устроилась на ра-
боту заместителем директора по воспитатель-
ной работе в частную школу «Видергебурт». 
На базе этой школы в 1995 году по инициативе 
учителей немецкого языка и директора школы 
Лидии Викторовны Козлихиной был создан не-
мецкий центр, который на тот момент был го-
родским. Устроившись на работу в эту школу, 
я автоматически стала заместителем руководи-
теля в Центре «Хоффнунг». Конкурс состоял в 
том, что необходимо было проанализировать 
культуру, традиции российского и немецкого 
народов, составить план работы, придумать 
сценарий культурного мероприятия с исполь-
зованием традиций. Сейчас это кажется легко, 
а тогда пришлось окунуться в неизвестный 
материал, которого нигде не было: ни книг, ни 
Интернета. Пришлось ходить по знакомым и 
собирать по крупицам материал, изучать обря-
ды, традиции, немецкие названия праздников, 
писать тексты. В результате набрался прекрас-
ный материал. 

Под руководством Лидии Викторовны я 
проработала с 1997 по 2000 год. Это были годы 
становления и расцвета Центра, знакомства с 
органами власти, с интересными, увлеченными 
людьми, которые создавали культуру в городе. 
Я у них училась, получала знания, они для меня 
были наставниками, от которых я взяла самое 

лучшее. Именно тогда был заложен крепкий 
фундамент Центра, который на протяжении 27 
лет прочно стоит и развивается. А самое глав-
ное – работа продолжается: появились свои не-
обычные фишечки, которые есть только у нас в 
Центре. 

Центр в 1997 году вошел в состав националь-
ных центров Омского Дома дружбы, в сектор 
западной Балтики. Центр играл ведущую роль, 
появились новые друзья и совместные проекты, 
которые до сих пор живут. Мы дружим не толь-
ко с многочисленными немецкими центрами, 
но также и татарским, чувашским, казахским, 
корейским, армянским центрами. Именно в 
этих центрах есть дети и молодежь, с которыми 
совместно проводим мероприятия.

В 2000-2003 годы на смену Лидии Викто-
ровне (светлая ей память) пришел ее муж Олег 
Александрович Козлихин. Я бы наш Центр 

КНЯЗЕВА 

Наталья Ивановна – 

заместитель председателя совета 
Омской региональной детской 
общественной организации 
«Центр немецкой культуры «Хоффнунг». 
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сравнила с многоэтажным домом. В этот пе-
риод было строительство этажей и укрепление 
фасадов, было много интересных областных 
проектов, выездов. Появились три традицион-
ных фестиваля – весенний, осенний и зимний, 
которые до сих пор живут. Привлечены партне-
ры и финансирование МСНК.

С 2003 по 2018 год руководителем Цен-
тра была Инна Алексеевна Караева, и я 
вновь продолжала работать заместителем 
руководителя. Этот период можно оха-
рактеризовать как самый творческий, в 
Центре был детский вокальный коллектив 
«Блиц», которым по сей день руководит 
Инна Каршева. Появились 14 творческих 
формирований (клубов) по языку, декора-
тивно-прикладному искусству и рисунку, 
по театральному творчеству на базах обра-
зовательных учреждений города Омска. 
В этот же период Центр стал областным. 
Интересный и незабываемый период, кото-
рый способствовал украшению центра-до-
ма, появлению новых знакомств и укрепле-
нию дружбы. Реализация проектов шла за 
счет разных грантов и субсидий.

– Расшифруйте название «Хоффнунг». 
Почему выбрали именно его?

– Хоффнунг означает надежда. Такое назва-
ние дали учителя немецкого языка: надежда на 
светлое и яркое будущее. А мы продолжаем ре-
ализовывать задумки «первых». Тоже надеемся, 
что Центр будет жить долго и плодотворно.

– С какими проблемами сталкивалась 
ваша организация при проведении большой 
работы по сохранению этнической иден-
тичности среди немецкого населения Омска 
и Омской области?

– Так как время идет, а не стоит на месте, 
мы с нынешним руководителем Центра Сер-
геем Валерьевичем Крючевым решили сделать 
Центр региональным. Конечно, не все глад-
ко было на протяжении 27 лет, приходилось 
слышать, видеть, договариваться, налаживать 
отношения и выходить на новые рубежи раз-
вития. Проблема, наверное, одна: прямого фи-
нансирования никогда не было, приходится 
всегда искать средства для ярких фестивалей. 
После пандемии пришлось вновь выходить на 
прежний уровень активности, которая поуга-
сла из-за онлайн-работы и моей активности на 
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основном месте работы. Снова наводили мо-
сты не только с другими национальными орга-
низациями, с немецкими центрами, которых 
сейчас стало меньше: многие закрылись, люди 
ушли, уехали в Германию, за 2 года сменились 
руководители. Приходится снова знакомить-
ся, а это сейчас не так легко сделать, несмотря 
на то, что есть Интернет, соцсети, но работать 
стало сложнее. Много центров в районах Ом-
ской области, с ними сложно организовать 
взаимодействие: нет финансов, людям сложно 
приезжать и привозить детей на мероприятия. 

Второй фактор: в образовательных учре-
ждениях сократились часы немецкого языка, 
учителя перешли на английский, свободного 
времени на развитие языка просто нет. Оста-
лись только те люди, которые много лет были с 
нами в команде. Пока это проблема этнических 
немцев в регионе. Нет общих сборов, каждый 
работает сам по себе, и нет такой активности, 
как раньше.

– У вашего Центра множество наград. 
Какая вызывает особую гордость и имеет 
особую ценность ?

– Трудно сказать, какая награда важнее. 
Много грамот, которые получают педагоги, 
входящие в совет Центра. Они своим мастер-
ством и знаниями продвигают Центр. Навер-
ное, важны награды вокального ансамбля, 
который уникален тем, что поет на разных 
языках и не раз представлял Центр и регион 

на всероссийских и международных конкур-
сах. Главная ценность – это люди, которые, 
несмотря ни на что, помогают делать важное 
дело по воспитанию подрастающего поколе-
ния, нести традиции, учить языку и обрядам.

– Каковы планы по развитию центра на 
ближайшие 5 лет?

– Снова выйти на высокий уровень дея-
тельности организации, усилить команду из 
молодежи, получить гранты на реализацию 
программ, встретить 30-летие Центра! Продол-
жить совместную работу с образовательными 
учреждениями, ЦНК района и другими наци-
ональными центрами. Я рада, что в моей жиз-
ни есть такой Центр, который, как на горке: то 
вверх, то вниз скатываешься, получаешь массу 
впечатлений и опыта. Как говорится, без паде-
ния нет успеха! 25 лет интересной и плодотвор-
ной, разноплановой работы.

Надеюсь, понятно рассказала историю Цен-
тра и мою. Без ложной скромности скажу: бла-
годаря мне Центр живет и развивается дальше. 
Как говорил в одном фильме герой Леонида 
Быкова: «Люди приходят и уходят, а музыка 
вечна». Так и у нас происходит...

Я очень надеюсь на то, что смогу в сво-
ем жестком графике основной работы на-
ходить время на работу и развитие Центра 
«Хоффнунг», а также осуществить все заду-
манные планы.

Беседовала Нина Пучкова
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– Игорь Александрович, расскажите, 
пожалуйста, о себе: где Вы родились и как 
провели детство?

– Родился в Омске, это был далекий 1963 
год, соответственно, Советский Союз. Дет-
ство мое прошло достаточно ярко, в пер-
вую очередь стоит отметить мои спортив-
ные увлечения, потому что в те времена 
все спортивные секции были бесплатные, 
и тренеры искали способных, талантливых 
детей для того, чтобы сделать из них чем-
пионов. У меня в школе, на подъездах пос-
тоянно висели объявления: набор туда, на-
бор сюда, и я, собственно, ни одного такого 
объявления не пропускал. Чем я только ни 
занимался: фигурным катанием, боксом, 
велоспортом, баскетболом, легкой атлети-
кой. И когда уже подрос, совершенно слу-
чайным образом попал в танцевальную 

студию, причем, самостоятельно, родители 
меня туда не водили. Тогда я был уже под-
ростком, да еще и спортивным парнем. И с 
того момента, как я попал в танцевальную 
студию, моя дальнейшая жизнь связана с 
танцами.

К концу школы я стал уже достаточно 
известным танцором, участвовал в сорев-
нованиях. Тогда танцы были любительские, 
поэтому я пошел в институт. А после инсти-
тута, уже в период перестройки, столкнул-
ся с непонятными перспективами в работе, 
и как раз здесь пригодились мои танцеваль-
ные навыки. Я стал понемногу преподавать 
и так продолжаю до сих пор.

– Вы закончили СибГУФК. Расскажите, 
как прошли Ваши студенческие годы? За-
нимались ли Вы тогда какой-то общест-
венной деятельностью?

ЛАВРОВ 

Игорь Александрович – 

президент Омской областной 
общественной организации 
«Танцы без границ». 
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– Да, недавно я закончил магистратуру. 
Это мое второе высшее образование, пер-
вое образование у меня техническое. Я сде-
лал для себя определенный выбор: учился в 
магистратуре по специальности «адаптив-
ная и физическая культура».

Нельзя сказать, что я был лидером об-
щественной деятельности, занимался, как 
и все: агитбригады, стройотряды и прочее. 
В общем и целом, я не был лидером в обла-
сти общественной работы.

– Помните свое первое впечатление о 
танце?

– Конечно, помню. Мне нравились му-
зыка и движения под музыку. Спорт – это 
физические занятия, образное мышле-
ние там не требуется, а танец произвел на 
меня впечатление, потому что это сочета-
ние образности, музыки и в то же время 
хорошей физической подготовки. Я тан-
цевал достаточно успешно и очень долго. 
Танцевал на крупных международных со-
ревнованиях, чемпионатах России, при-
нимал участие как танцор в Кубке мира в 
Кремле. А потом, когда моя танцевальная 
карьера как исполнителя начала подхо-
дить к концу, я начал ставить перед собой 
задачи организатора.

– Почему Вы не пошли по более легкому 
пути и не стали просто заниматься тан-
цами? Почему именно танцы на колясках?

– Это отдельная 
история. На самом деле, 
это дело случая. Когда 
я закончил танцеваль-
ную карьеру, занялся 
организацией больших 
танцевальных собы-
тий. Моими усилиями 
в Омске было прове-
дено несколько чемпи-
онатов России, потом 
мы вышли на между-
народный уровень, и в 
Арене-Омск я прово-
дил чемпионат мира, 
здесь были лучшие тан-

цевальные пары со всего мира. Это были 
грандиозные события! 

Я организовал танцевальный фести-
валь в 2012 году и пригласил с показатель-
ными выступлениями чемпионов мира, 
команду Formation Vera (танцевальный 
ансамбль). Проходило это все в СКК име-
ни Блинова. Мне пришла идея сделать 
какой-то оригинальный танцевальный 
номер. Профессиональными танцами 
особо никого не удивишь, и идея тан-
цев на колясках зацепила меня. Конечно, 
они косвенно звучали на различных тан-
цевальных мероприятиях, я даже видел 
пару выступлений. И подумал: почему 
бы мне не попробовать это направление 
воплотить в реальность? Так я оказался 
в направлении «танцы на колясках». По-
дыскал себе партнершу, откликнулась 
девушка, которая до сих пор занимается 
в нашем коллективе, и мы с ней подго-
товили танцевальный номер под акком-
панемент оркестра Омской филармонии. 
Оркестр сыграл танго, а мы это танго 
станцевали. Ну и мы пригласили на вы-
ступление ряд знакомых моей партнер-
ши, которые тоже были на колясках. Да и 
слух о нашем выступлении разнесся, на 
него пришли несколько колясочников, 
посмотрели концерт и заинтересовались 
этим направлением.
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После того, как мы станцевали номер, даль-
ше идея сама по себе развивалась, я задумал-
ся: почему бы не продолжить тренировки и не 
пригласить кого-нибудь еще? И таким обра-
зом мы постепенно развивали это направле-
ние, слой за слоем, количество участников со 
временем выросло, потом мы подыскали дей-
ствующих партнеров на ногах для большей 
динамики, начали решать какие-то вопросы, 
которые могли бы на эту деятельность поло-
жительно повлиять, чтобы она продолжалась 
и не заглохла. То есть, стояли вопросы о при-
обретении специализированных, танцеваль-
ных колясок, соответственно, нужно было по-
мещение для тренировок и так далее.  
Постепенно вся эта работа затянула, начался 
поиск финансовых средств для того, чтобы 
обеспечить это направление необходимыми 
ресурсами. Год за годом, начиная с показа-
тельных выступлений и отдельных танцев, 
мы пришли к тому, что начали компоновать 
танцы в определенную программу. После того, 
как мы скомпоновали программы, уже при-
шла идея постановки в виде серьезного тан-
цевального спектакля. Вот так мы постепенно 
развивались, и сейчас у нас за плечами уже не-
сколько достаточно ярких творческих работ, 
которые выглядят уже не просто как концерт, 
а как полноценный танцевальный спектакль с 
сюжетной линией и идеей. 

– Как давно существует ваша общест-
венная организация и насколько сложно ру-
ководить ею? 

– Дело в том, что она была создана как 
общественное объединение, которое будет 
заниматься развитием танцев и организаци-
ей танцевальных событий, об этом говорит 
наше название: «Танцы без границ». И когда 
направление танцев на колясках стало актив-
но развиваться, то мы внесли определенные 
поправки в Устав, и сейчас название «Танцы 
без границ» воспринимается как бренд и, 
конечно, в первую очередь ассоциируется с 
танцами на колясках, потому что у нас самые 
яркие события связаны именно с танцами на 
колясках. Мы проводили не только концер-
ты, но и большие общественные мероприя-
тия, например, Новогодний бал, идея кото-
рого заключается в том, что наш коллектив 
дает небольшой концерт, а после этого идет 
встреча Нового года и танцевальный вечер 
с определенным сюжетом и приглашенными 
артистами. Хочу отметить и такие большие 
наши работы, как создание мюзикла «Не-
возможное возможно» и последнюю нашу 
работу – танцевальный спектакль «Квин-
тэссенция танца», которые мы показывали 
на сцене Омского музыкального театра. 

– Я знаю, что у вас множество наград, 
расскажите, есть ли у вашей команды на-

грады, которыми вы осо-
бенно гордитесь?

– Если говорить об ор-
ганизации, то конечно, это 
благодарственные письма 
от различных структур в 
наш адрес. Иногда отмеча-
ют и мою скромную персо-
ну какими-то письмами или 
грамотами. Безусловно, это 
вдохновляет и поддержи-
вает в тонусе, дает понять, 
что моя работа и мои уси-
лия не проходят напрасно 
не только для зрителей, но и 
для представителей власти. 
Мы постоянно участвуем в 
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грантовых конкурсах, грантодатели отме-
чают наши успехи в реализации проектов. 
По итогам реализации проекта «Вместе на 
паркете», поддержанного Фондом прези-
дентских грантов в 2017 году, наша органи-
зация вошла в ТОП-100 лучших проектов, 
поддержанных Фондом. (Оценка проводи-
лась Фондом в 2019 году). 

– Расскажите подробнее о своей коман-
де. Кто ставит хореографию и занима-
ется постановкой номеров?

– Начиналось все с того, что номера ста-
вил я. И сейчас этим занимаюсь, но у нас 
собрался такой творческий состав, что 
очень часто сами ребята подключаются к 
реализации и детализации каких-то хоре-
ографических моментов, предлагают свои 
идеи. Сейчас наша хореография – плод 
коллективного труда. У нас есть спе-
циалисты по народному танцу, ребята, 
танцующие на колясках – спортсмены 
и танцоры из направлений и бальных, и 
народных танцев. Например, если у нас 
идут постановки в народном стиле, я, ес-
тественно, прислушиваюсь к мнению тех 
ребят, которые занимались народными 
танцами, потому что я, в основном, зани-
мался бальными.

– Нужна ли танцевальная подготовка, 
чтобы вступить в вашу организацию и 
попасть в состав команды?

– Нет. Общественная 
организация – это люди, 
которые сочувствуют, 
которым интересно, 
которые готовы каким-
то образом принять 
участие в деятельности 
организации, поэтому 
танцевальное образова-
ние необязательно. Вы 
можете просто написать 
заявление, и мы вас с 
удовольствием примем. 
Это как вступить в ком-
сомол: не нужно уметь 
танцевать.

– Сколько лет ва-
шей организации? Какой вы видите ее че-
рез 10 лет?

– Если говорить о дате регистрации, то 
официально мы зарегистрированы с 2009 
года, а направление танцев на колясках реа-
лизуется с 2012 года. 

Я думаю, что через 10 лет организация 
сможет выйти на еще более высокий уровень. 
Хочется думать о больших международных 
событиях и проектах в направлении «танцы 
на колясках». Гастроли коллектива по стране 
и миру тоже не будем исключать из планов.

– Что Вас вдохновляет?
– Конечно, творчество. Какие-то образы, 

сюжеты, которые у тебя рождаются, и ты 
приносишь их на паркет. Вдохновляет реак-
ция зрителей, когда они аплодируют, когда 
видишь их искреннее восхищение, соответ-
ственно, подпитываешься этим, и когда уже 
готовишь следующий проект, то ты полон 
сил и энергии.

– Игорь Александрович, какой Ваш жиз-
ненный девиз или мысль, которой вы при-
держиваетесь?

– Я концентрируюсь на том, что в нашем 
сложном мире всегда нужно пытаться ло-
вить какие-то лучи радости, не терять пози-
тивный настрой. Не разучиться радоваться 
при любых поворотах судьбы!

Беседовала Вероника Критевич 
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– Людмила Серафимовна, расскажите 
немного о себе: где родились, учились?

– Родилась в Черлакском районе, Омской 
области, в 1957 году. В 1966 году, когда учи-
лась в 3-м классе, мы переехали в Омск. Учи-
лась в 116-й школе. После школы окончила 
автотранспортный техникум. Работала в ко-
митете комсомола ветеринарного институ-
та заведующей сектором учета. В 1999 году 
обратилась в Службу занятости, там и узна-
ла об Омской областной организации ВОИ. 
В это время уже была на инвалидности… 
Случилось такое непредвиденное обстоя-
тельство.

Председателем организации долгое вре-
мя был Михаил Александрович Кузнецов. 
Меня избрали председателем на внеоче-
редной конференции в 2008 году. Сейчас 
в штате семь человек, все работают давно. 
Грамотные, квалифицированные, душев-
ные, отзывчивые, готовые помочь люди. 
С ними комфортно и надежно работать. 

– Что подтолкнуло Вас заниматься об-
щественной деятельностью?

– Мой образ жизни: с детства была актив-
ная. Общественной работой занималась и в 
комсомоле. Пришла в эту организацию, пото-
му что мне это интересно, помогать людям – 
это мое. К тому же, у меня мама учительница, 
и это повлияло на мое воспитание.

– Вам кто-то помогал в Вашем начина-
нии? 

– На начальном этапе, когда я работала в 
комсомоле, многому научилась у секретаря 
комсомольской организации, главное – отно-
шению к жизни и к людям. Она очень актив-
ный, грамотный человек и хороший органи-
затор, товарищ. Мы и сейчас поддерживаем 
дружеские отношения.

– Получается ли у Вас совмещать личную 
жизнь и общественную деятельность?

– Да, конечно получается, у меня хорошая 
семья: мама, муж, дети, сейчас уже трое вну-
ков. В этом плане все хорошо.

– Какие качества 
должны быть у руко-
водителя подобной ор-
ганизации?

– Наверное, он дол-
жен быть от природы 
психологом. Считаю, 
что в подобных органи-
зациях человеческие ка-
чества должны стоять 
на первом месте. Орга-
низаторские качества 
тоже очень важны, а 
также знания, желание 

ЛЕОНОВА 

Людмила Серафимовна – 

председатель Омской областной 
организации Общероссийской 
общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов» (ВОИ). 
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помочь, потому что мы работаем для людей. 
Мы лоббируем интересы инвалидов, оказыва-
ем консультативную помощь, реализуем спор-
тивно-оздоровительные, культурно-массовые 
и туристические мероприятия.

– Какова основная цель вашей деятель-
ности?

– Омская областная организация «Всерос-
сийского общества инвалидов» основана и 
зарегистрирована в 1988 году. В региональ-
ную структуру входят 32 местные организа-
ции: 5 городских и 27 сельских. Численность 
инвалидов в ВОИ – около 11 тысяч человек.

Мы работаем согласно Уставу ВОИ – за-
щищаем права и интересы людей с инвалид-
ностью; обеспечиваем инвалидам равные с 
другими гражданами возможности участия во 
всех сферах общества; интегрируем их в обще-
ство.

• Мы взаимодействуем с органами власти в 
решении проблем инвалидов. 

• Способствуем совершенствованию зако-
нодательной базы в интересах людей с инва-
лидностью. 

• Ведем информационную и просветитель-
скую деятельность в обществе, развиваем до-
бровольческое движение. 

• Оказываем консультативную, психологи-
ческую и материальную поддержку людям с 
инвалидностью. 

• Реализуем социально значимые проекты. 
• Проводим мониторинги, социологиче-

ские опросы, обследование инфраструктуры 

на предмет доступности для маломобильных 
групп населения.

• Ведем работу по развитию творческих 
способностей у людей с инвалидностью, про-
паганде здорового образа жизни и защите 
окружающей среды, привлечению к физкуль-
туре и спорту, организации досуга. 

• Проводим межрегиональные и региональ-
ные мероприятия: фестивали, конкурсы, вы-
ставки, спартакиады, мастер-классы. 

• Развиваем социальный туризм для людей 
с инвалидностью. 

• Привлекаем молодых инвалидов в обще-
ство, развиваем молодежное движение ВОИ и 
так далее.

– Какие крупные проекты вы реализуете?
– Мы три года подряд проводили реабили-

тационные курсы для инвалидов-колясочни-
ков, писали заявки на субсидии и выигрывали 
гранты администрации. Курсы реабилитации 
проходили в «Оазисе», в санатории Евромеда. 
В каждом курсе участвовало 25 человек на ко-
лясках. В конце 2021 года мы провели фести-
валь КВН среди местных организаций ВОИ на 
базе отдыха имени Карбышева. 

В 2022 году в Омске при нашей поддержке 
прошла игра 1/4 финала «КВН ВОИ-2022» 
официальной интегрированной лиги особого 
статуса Международного союза КВН «СВОЯ 
лига ВОИ». Это было грандиозное мероприя-
тие. Первое место завоевала сборная Омской 
области «Сердце Сибири». В ноябре 2022 года 
наша команда участвовала в финале «КВН 

ВОИ-2022» в Санкт-
Петербурге. 

Три года назад мы 
проводили межрегио-
нальный конкурс кра-
соты и таланта «Зве-
зда Сибири», к нам 
приезжали девушки 
с инвалидностью со 
всех регионов Сиби-
ри. Кроме этого, мы 
проводим мероприя-
тия для детей с инва-
лидностью, акции по 
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посадке деревьев, уборке террито-
рии, организуем турниры по боу-
лингу, экскурсии в музей, поездки 
на теплоходе, поездки в Больше-
реченский зоопарк и т.д. А наши 
местные организации возят членов 
организации в монастыри Омской 
области: Татьянинский, Ачаирский 
и Свято-Никольский в Большеку-
лачье. В общем, у нас очень много 
различных направлений деятель-
ности, проектов и мероприятий, 
которые мы реализуем. 

– С какими трудностями встречалась 
ваша организация?

– Трудности есть, но такие, которые мож-
но решить. Удавалось находить пути решения 
благодаря органам власти. Проблем у людей 
с инвалидностью всегда много. Отрадно, ког-
да они решают свои проблемы при участии 
нашей организации. Например, в 2011 году в 
закон была принята поправка о квотировании 
рабочих мест для инвалидов в Омской области. 
Благодаря этому процесс трудоустройства для 
людей с инвалидностью стал проще. Позже, в 
2013 году, был принят региональный перечень 
технических средств реабилитации, в который 
мы при необходимости вносим предложения 
и поправки. Мы выходим с инициативами в 
программу «Доступная среда», стараемся сде-
лать город комфортным для людей с инвалид-
ностью. В каждом округе наши председатели 
входят в комиссию по формированию безба-
рьерной среды.

– Каким профессиям обучают в вашей ор-
ганизации людей с инвалидностью?

– У нас нет обучающего центра. Но мы про-
водим психологические тренинги для молоде-
жи, где поднимаем темы: «Как разговаривать 
с работодателем?», «Как вести себя на собесе-
довании?». Если на нас выходит работодатель, 
который хочет устроить человека с инвалид-
ностью на работу, мы информируем об этом 
членов нашей организации.

– Ваша организация занимается предпри-
нимательской деятельностью?

– Нет, все услуги, которые мы оказы-
ваем, являются бесплатными. У нас есть 
обменный фонд технических средств реа-
билитации, где люди отдают средства реа-
билитации, которые им больше не нужны, 
и мы передаем эти ТСР нуждающимся. Мы 
оказываем консультативную помощь, нам 
часто звонят люди, которые в результате 
каких-то обстоятельств приобрели инва-
лидность, или их родственники, мы стара-

емся помочь им.
– Взаимодействуете ли 

вы с другими организациями 
инвалидов?

– Да, взаимодействуем по 
работе с всероссийскими ор-
ганизациями: с Обществом 
слепых, с Обществом глухих 
и многими другими. С ними 
мы обмениваемся опытом 
работы, информацией и даже 
проводим совместные меро-
приятия.

Беседовал Дамир Смайлов



– Здравствуйте, уважаемый Валерий Гри-
горьевич! Расскажите, пожалуйста, немного 
о себе, о том, как Вы попали на службу в уго-
ловно-исполнительную систему?

– Я родился в 1946 году в селе Любино, Лю-
бинского района, Омской области. В 1968-м 
окончил СибАДИ по специальности «инже-
нер-механик». В период с 1968 по 1969 год про-
ходил срочную службу в Вооруженных силах 
СССР, в ракетных войсках стратегического 
назначения. После демобилизации работал 
главным механиком Тюкалинского ПМК тре-
ста «Мелиоводострой». В 1970 году принял 
решение поступить на службу в уголовно-
исполнительную систему (УИС) и начинал с 
должности инженера техотдела ИТК-7 УИТУ 
УВД Омского облисполкома, а закончил служ-
бу в 2002 году в должности заместителя на-
чальника Управления исполнения наказаний 
Минюста России по Омской области. В 2006 
году возглавил совет регионального отделения 
Общероссийской общественной организации 
ветеранов УИС по Омской области.

– Валерий Григорьевич, 
насколько большое отделе-
ние ветеранов УИС в нашем 
регионе?

– В настоящее время про-
изошел рост численности 
ветеранской организации. 
Наше региональное отделе-
ние объединяет 16 местных 
отделений, на учете состо-
ит более 2800 человек, это и 
аттестованные сотрудники, 
и вольнонаемный состав, 

участники Великой Отечественной войны, 
совсем немного, кто еще остался в живых. 

– А какие задачи стоят перед ветеран-
ской организацией?

– Мы выделяем три основных направления 
деятельности. Первое из них: социальная, пра-
вовая защита ветеранов, оказание им психоло-
гической, материальной и социально-бытовой 
помощи.

При содействии нашего регионального отде-
ления была оказана помощь ветеранам в полу-

МАКАРОВ 

Валерий Григорьевич -
председатель совета регионального отделения 
Общероссийской общественной организации 
ветеранов уголовно-исполнительной системы 
по Омской области, 
полковник внутренней службы.
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чении санаторного лечения, оказана адресная 
материальная помощь. Успешно функциони-
рует группа «Здоровье» на базе ФКУЗ Медсан-
части № 55 Федеральной службы иполнения 
наказаний России, где еженедельно оздорови-
тельной физкультурой занимаются ветераны 
уголовно-исполнительной системы. 

Особо хотел бы отметить работу по патри-
отическому воспитанию, гражданскому ста-
новлению молодых сотрудников и подрастаю-
щего поколения. В настоящее время возросло 
количество наставников из числа ветеранов, 
увеличилось количество встреч и бесед с мо-
лодыми сотрудниками, мероприятий патрио-
тической направленности, учебно-методиче-
ских сборов с наставниками. Активнее стали 
участвовать в конференциях молодые сотруд-
ники УИС. Проведены спортивно-патриоти-
ческие игры для детей сотрудников УФСИН 
и других силовых ведомств региона «Юный 
страж закона» и «Юный патриот Отечества». 
Помимо различных наград, которых были 

удостоены победители, лучшие участники по-
лучили знак «Юный патриот России» и «Па-
триот России» от Омского областного Совета 
ветеранов (пенсионеров).

– А по работе в учреждениях УФСИН Вы 
не скучаете?

– Скучать совсем нет времени, а кроме 
того, ветеранская организация активно уча-
ствует в жизни учреждений УФСИН России 
по Омской области. Члены Совета ветера-
нов принимают участие в работе различных 
комиссий, действующих в подразделениях. 
В последнее время состав сотрудников омо-
лодился, и очень важно участие опытных ра-
ботников в их профессиональном становле-
нии. Помимо наставничества, практически, 
во всех подразделениях есть ветераны, не-
посредственно участвующие в учебном про-
цессе с молодыми сотрудниками, например, в 
рамках служебной подготовки.

– Спасибо, Валерий Григорьевич, за инте-
ресное и познавательное интервью!

Беседовал Вячеслав Ахметов 
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– Алексей Александрович, расскажите, по-
жалуйста, о себе. Как прошли Ваше детство 
и студенческие годы?

– Так получилось, что я родился и подра-
стал в большом городе, а вырос и воспитывал-
ся в небольшой деревне. Родился я в 1984 году 
в Павлодаре. Мы жили и учились в городе, а на 
лето всегда уезжали к бабушке в деревню. Дво-
ровые игры, речка, веселая дружная компания 
ребятишек и постоянное бурление уличного 
времяпрепровождения... Потом, с пятого по 
девятый класс, учился в сельской школе. И 
хоть в классе нас было всего восемь человек, 
получил кроме знаний и ценный опыт: мень-
ше, не значит хуже. Именно там пришло по-
нимание, как важно находиться в дружном и 
сплоченном коллективе. В общем, веселое ак-
тивное деревенское детство! Потом – десятый, 
одиннадцатый классы в Черлакской школе 
№ 1 и поступление в колледж по специально-
сти «юрист». Колледж закончил с отличием и 
после этого ушел служить в армию на два года. 
После армии 4 года учился заочно в Омском 
юридическом институте и в 2009 году получил 
диплом. Все это время уже работал по специ-
альности.

– Что подтолкнуло Вас заниматься об-
щественной деятельностью?

– С детства я был ребенком активным и лю-
бознательным. Постоянно что-то придумы-
вал, организовывал, собирал вокруг себя тол-
пу таких же веселых ребят и девчат. Большое 
влияние оказали, конечно, ежегодные летние 
каникулы в деревне, когда самым любимым 
гаджетом был велосипед. Именно там была 
эта атмосфера простой дружной компании и 

огромное количество всевозможных дворо-
вых игр. От казаков-разбойников до чижа и 
вышибал с палками. Не помню, кто нас учил, 
но играли мы самозабвенно. Притом, что иг-
ры-то, если взглянуть с высоты лет, доволь-
но серьезные: с синяками и ссадинами. Уже 
в подростковом возрасте организовывали с 
друзьями КВН и сам участвовал, играл и пел в 
музыкальной группе, гонял в футбол. Именно 
это неумение сидеть на одном месте и толкну-
ло меня работать: от молодежного движения 
по организации досуга до серьезных меропри-
ятий по реализации общественно значимых 
инициатив.

Немалое влияние, конечно, оказала служ-
ба в армии. Именно там я понял важную 
вещь: за свои права, за свои интересы надо 
бороться, несмотря ни на какое сопротивле-
ние, несмотря ни на какие трудности. А когда 
рядом плечом к плечу стоят действительно 
достойные люди, которые готовы поддержать 
тебя, на которых можно опереться в трудные 
минуты, не боясь за свои тылы и фланги, то 
такая сила способна переворачивать привыч-
ный несовершенный мир.

СКРЯБИКОВ
Алексей Александрович – 

атаман Черлакского станичного 
казачьего общества, 
старший вахмистр. 
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А после армии вокруг меня стали появлять-
ся друзья, которые имеют такие же взгляды 
на жизнь и без страха готовы за них бороться. 
Именно так я охарактеризую общественную 
деятельность: это борьба, в процессе которой 
ты созидаешь, творишь, строишь что-то но-
вое, интересное, важное, доброе.

– С чего Вы начинали свою общественную 
деятельность?

– После армии меня пригласили возглавить 
местное отделение Всероссийской организа-
ции «Молодая гвардия». Решился. Начал рабо-
тать. Сразу отказался от старой системы, при 
которой состав отделения был, в основном, из 
числа молодых специалистов представителей 
бюджетной сферы. Да, они могли и с флагами 
постоять, и на мероприятиях побыть, но я как-
то с детства не переносил формализм. Облож-
ка без содержания – это не по мне. Стал ходить 
по школам, набирать заинтересованную моло-
дежь из старших классов, активно привлекать 
их к проведению праздников, официальных 
мероприятий. Стали много проводить различ-
ных акций, создали дискуссионный клуб, про-
водили спортивные мероприятия с нуля. Од-
ними из таких стали ежегодные соревнования 
по пляжному волейболу. И все это – лишь на 
энтузиазме; где-то за счет своих средств, где-
то за счет помощи: кто-то даст грамоты, кто-
то медали купит. Там получил и первый опыт 
общения в кругах общественных деятелей на 
региональном уровне Омской области. Важ-

но было и понимание того, что, несмотря на 
присутствующий во всех сферах формализм, 
имеется много людей, которые, как и я, его 
насыщают живой жизнью и реализуют кучу 
интересных и важных проектов. Был даже в 
2009 году отмечен благодарностью Омского 
политсовета партии «Единая Россия» за лич-
ный вклад и активное участие в общественной 
жизни региона. Получил хороший опыт рабо-
ты в большой команде по реализации дейст-
вительно интересных проектов.

– Возникали ли у Вас какие-то трудности 
при создании организации?

– Первую организацию мы создавали с 
моим товарищем, это Молодежное движение 
«Заря». Интересным было то, что инициати-
ва создания шла снизу. Был большой запрос 
от молодежи в желании объединиться, раз-
вивать волонтерское движение. Собрали под 
своим крылом много ребят и девчат. Конеч-
но, отсутствие какого-либо финансирования 
сказывалось, но за счет своих средств и при 
помощи волонтеров получилось провести 
много хороших мероприятий.

Основная проблема состояла в том, что мы 
были слишком активны, и некоторые чинов-
ники видели в нас соперников. Трудно рабо-
тать, когда вместо поддержки получаешь толь-
ко препоны и препятствия. Но и это решается, 
благо, на региональном уровне немало хоро-
ших и достойных людей.

Следующим серьезным этапом стало воз-
рождение казачьей станицы в рабочем посел-
ке Черлак. Была инициативная группа казаков, 
в которую меня пригласили. Пару месяцев 
пробовали организоваться – не получилось. 
После первой встречи с атаманом Сибирского 
войска стало понятно, что заработать на этом 
не получится, и многие отвалились. Осталась 
небольшая группа людей, которые по духу 
были казаками. Именно этот казачий дух, не-
смотря на все трудности, помог нам собрать 
вокруг себя таких же людей. Из пяти пришед-
ших оставалось двое идейных. Так и набрали 
коллектив, готовый работать на результат. 

Что касается проблем, то, как и в любом 
деле, их две: нехватка инициативных и ква-
лифицированных людей и отсутствие необ-
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ходимого финансирования. И если вторую 
проблему можно решать за счет взносов, соб-
ственных вложений, помощи заинтересован-
ных предпринимателей, то первая – это испы-
тание для каждого коллектива общественной 
направленности. 

Из первых 30 человек половина со време-
нем отсеялась. Кто окончательно понял, что 
зарабатывать здесь не на чем, кого переборола 
своя же лень, а кто и вовсе не соответствовал 
казачьему духу. 

После неудачных попыток привлечь в 
наше движение возрастных казаков, опуска-
лись руки. Многие не проявляли активности, 
а кто и вовсе сказал: мы сначала посмотрим 
на вашу работу, а потом подумаем, стоит ли с 
вами быть. Конечно, казачьим духом там и не 
пахло, а от казачьего остались только родовые 
записки да дедовы усы.

Поэтому приняли решение работать на 
молодежь. Брали 17-летних ребят да девчат. 
Воспитывали. Привлекали к мероприятиям, 
насыщали их культурой и традициями каза-
чества. Благо, земля наша казачья богата каза-
ками. И не прогадали в этом. Сегодня многие 
из них уже являются полноценной частью на-
шего общества. Работают на добровольческих 
началах с детьми, молодежью. Участвуют в ре-
ализации общественных инициатив. В итоге 
наша численность растет, но в первую очередь 
развивается содержание нашей работы. Каж-
дый наш казак достоин пяти человек. Есть, 
конечно, еще пробелы, есть над чем работать, 
что развивать, но мы и не останавливаемся на 
достигнутом.

– 5 февраля следующего года Черлак-
скому станичному казачьему обществу 
исполнится 5 лет. Видите ли Вы какие-
нибудь перспективы в развитии деятель-
ности организации? 

– На самом деле, 26 ноября 2018 года про-
шел первый учредительный круг Черлакско-
го станичного казачьего общества, где было 
принято решение создать общество. 5 февра-
ля – это лишь дата регистрации учреждения. 
Поэтому мы исчисляем пятилетний юбилей 
именно в ноябре этого года.

На первом круге, когда меня избрали ата-
маном, от казаков был один завет: нужно во 
что бы то ни стало достроить, наконец, храм 
в Черлаке. И это удалось сделать через об-
ращение от Черлакских казаков к Патриарху 
Кириллу, к президенту Владимиру Путину. 
Нашлись и деньги, и люди, готовые стро-
ить. И несмотря на некоторые негативные 
реакции на такую инициативу, которые мы 
почувствовали на себе, мы выстояли и еще 
больше объединились. Мы смогли, и это для 
нас было важно. Храм стоит и радует души 
всех православных и казаков Черлакской 
станицы. А кроме этого на нас и работа по 
охране общественного порядка, и работа с 
молодежью, и формирование добровольной 
дружины по тушению пожаров, и строи-
тельство казачьего стана, и много другой не 
менее важной работы.

Сегодня для развития нашего общест-
ва мы видим необходимость создать пол-
ноценный военно-спортивный трениро-
вочный лагерь – комплекс исторической 
реставрации «Казачий курень»: казачий 
стан на казачьей земле. Это часть большо-
го проекта, разбитого на несколько стадий, 
реализация которого будет нашей задачей 
на очередные пять лет работы: от казачьего 
стана до форпоста.
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Первый этап – создание культурно-спор-
тивной площадки – уже реализовали собст-
венными силами. Взяли землю, оборудовали 
поле для занятий по огневой и тактической 
подготовке, стрельбище, полевую кухню, бе-
седки, землянку, учебные места для стрельбы 
из лука и работы шашкой. Заложили основы 
для строительства казачьего куреня. 

Сейчас – второй этап, который требует 
значительных финансовых затрат. В ходе реа-
лизации проекта планируется создать полно-
ценный комплекс, который станет не просто 
местом проведения мероприятий, но и цент-
ром культуры – историческим памятником. 
На территории планируется обустройство 
исторического объекта «Казачий курень» для 
сохранения памяти об образовании в 1720 
году Черлакского форпоста на Иртышской бе-
реговой оборонительной линии Сибирского 
казачьего войска; для понимания его места в 
истории России и казачества. В планах – по-
строить и оборудовать порядка 21 объекта, из 
которых 14 объектов культурно-историческо-
го назначения, 5 объектов спортивного и 2 – 
духовно-просветительского направления.

Основным направлением работы комплек-
са будет подготовка по гражданской и терри-
ториальной обороне, а также – вовлечение 
детей и молодежи в занятия традиционны-
ми казачьими видами спорта: рубка шаш-
кой, фланкировка, стрельба из лука, казачье 
единоборство. Уже разработали программу, 
попробовали принять участие в конкурсе на 
получение гранта, пока не получилось. Будем 
пробовать снова, будем строить сами.

В общем, задача амбициозная, большая – по-
лучить на последнем этапе реализации проекта 
полноценный этнокультурный туристический 
центр в Черлакском районе. Теперь будем идти 
к этому, а попутно – решать остальные не менее 
важные задачи по работе с молодежью, несе-
нию службы, развитию хозяйства. 

– Одним из основных направлений дея-
тельности станичного казачьего общества 
является обеспечение общественного поряд-
ка и безопасности, но также ваша организа-
ция проводит мероприятия для детей и мо-
лодёжи. Расскажите о них поподробнее!

– Вторую задачу – работа с молодежью – я 
сам перед собой поставил. С правлением, ка-
зачьим кругом мы разработали программу 
работы с молодежью: было принято решение 
о создании при казачьем обществе клуба во-
енно-патриотической подготовки. Пусть не с 
первой попытки, но нам удалось на это полу-
чить средства Фонда президентских грантов. 
И этот проект был реализован в течение двух 
лет активной работы: поездки по школам, во-
енно-спортивные игры, полевые выходы, ту-
ристические летние лагеря, занятия с учебны-
ми группами, военно-тактические занятия с 
молодежью и личным составом казаков. Более 
1200 детей, 11 оборудованных и оснащенных 
учебных мест, 12 учебных групп, 16 лекций 
и мастер-классов в школах Черлакского рай-
она, и что самое важное – 10 новых членов 
общества из числа молодежи, с которыми мы 
познакомились в ходе реализации проек-
та. В результате мы получили полноценный 
Центр военно-патриотической подготовки 
«Казачий пластун». На полученное финанси-
рование в сумме 660 тысяч рублей было при-
влечено более 450 тысяч рублей собственных 
средств и средств поддержки. Большая работа. 

– Сотрудничаете ли вы еще с какими-ни-
будь общественными организациями?

– В реестре казачьего войска объединены 
сотни казачьих общественных организаций. По-
мимо этого есть различные общественные дви-
жения казаков, есть организации военно-патри-
отической направленности. Мы всегда открыты 
новым друзьям и работаем с ними, проводим 
совместные мероприятия, площадки.
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У нас сложилось тесное сотрудничество 
с омским клубом «Граница». Их дети этим 
летом отдыхали на нашем казачьем стане и 
проводили полевой выход. Хорошо работаем 
с Черлакским местным отделением общества 
инвалидов: каждый год проводим совмест-
ные мероприятия для членов этого общества. 
С нами сотрудничают волонтерские и дет-
ские объединения: выезжаем, проводим сов-
местные мероприятия. 

Это на самом деле важно – создание еди-
ной среды для общения, объединения, сов-
местной работы общественников. Надо де-
литься опытом, вместе работать. Эту идею 
мы не отпускаем. Даже разработали проект 
проведения Регионального слета «Казачий 
разгуляй – Иртышская Братина». Каждое 
общество по отдельности – это, как палец на 
руке, а надо бы собирать их в кулак. Мы по-
нимаем, что проблемой является территори-
альная разбросанность казачьих обществ. Но 
мы понимаем и то, что сегодня очень важна 
интеграция казаков. Необходимо наладить 
взаимодействие между различными казачь-
ими обществами и казачьими течениями, 
дабы добиться единства в вопросах развития 
казачества. Необходимо проводить работу 
по укреплению исторических связей между 
казачьими общинами, содействовать взаи-
мовыгодному сотрудничеству, особенно – в 
вопросах патриотического воспитания моло-
дежи на территории Омской области. Поэто-
му возникла идея создать на культурной кар-
те Омского региона еще одну важную точку 
координат, где планируется ежегодно прово-
дить казачьи слеты, соревнования по само-
бытным казачьим видам спорта, круглые сто-
лы по обмену опытом, налаживать контакты 
между казаками и в первую очередь – между 
представителями казачьей молодежи.

Мы подавали заявку на региональное фи-
нансирование, но, к сожалению, наш проект 
пока не поддержали. Хотя мы считаем это дей-
ствительно важным. Будем работать.

– Что вдохновляет Вас заниматься об-
щественной деятельностью?

– Горящие глаза детей. Они вдохновляют 
не только меня, а многих казаков. Когда при-

езжаешь к детям, особенно в малых деревнях, 
когда собираешь их на полевой выход и про-
водишь занятия, смотришь, как у них горят 
глаза, как им это все интересно, как меняется 
их восприятие, их культура, их понимание 
мира и отношение к нему, – хочется не оста-
навливаться. Работать, нести знания, переда-
вать навыки, прививать культуру и казачий 
быт. Тем более, когда видишь результат этой 
работы. Сегодня много наших молодых каза-
ков ушло на Украину. Они выполняют боевые 
задачи, несут с собой тот казачий дух, кото-
рый в них взращен. Это вдохновляет. Непере-
даваемое чувство – до мурашек по коже.

Второе – это, конечно, понимание тех гло-
бальных процессов, которые происходят в 
мире. Мы живем в сложное время, требующее 
от нас взять ответственность за судьбу буду-
щих поколений. СМИ, Интернет, телевидение 
в большей части несут мусор в умы людей, го-
нят аморальную повестку европейских ценно-
стей. Мы уже потеряли не одно поколение, и 
потеря поколения, которое сегодня взрастает 
на наших глазах, может стать трагедией для 
нашего народа. Наша ответственность и обя-
занность – дать им культуру, заложить в них 
нравственность, понимание своего места в 
мире и значимости его.

Сохранение исторической памяти для нас 
не пустые слова, а одна из главнейших и пер-
востепенных задач. Работаем в этом направ-
лении. Готовы брать на себя ответственность, 
готовы пахать. Хотелось бы, чтобы и госу-
дарство на это не жалело ни финансового, ни 
административного ресурса. Опять же, когда 
видишь, как хозяйственники и предпринима-
тели пропитываются этой идеей и помогают 
финансово, это тоже вдохновляет. Приходит 
понимание важности и правильности того 
пути, который нами выбран. 

– Что нужно человеку, чтобы вступить в 
ряды казачьего общества?

– Есть древняя казачья поговорка: «Ка-
заком мало родиться. Им нужно стать, им 
нужно быть, им нужно умереть». У нас много 
казачьих общин и объединений в стране и за 
рубежом, и каждая подходит к этому вопросу 
по-своему. Одни считают казачество отдель-
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ным народом, другие – исторически сложив-
шимся сословием, третьи – культурно-исто-
рическим общественным движением, а для 
кого-то это и вовсе хобби. И это действитель-
но существующая в современном казачьем 
обществе дилемма: родовые или верстанные 
казаки? Для меня это, как философский спор, 
что первично – яйцо или курица? Историче-
ски казаков верстали из пришлых родовые 
казаки, те рожали и поколениями создавали 
родовых казаков, которые верстали новых 
пришлых. Одно точно: допетровское каза-
чество не вернуть. Много было и светлых, и 
темных мест в истории казачества. И одно 
дело – цепляться за них, другое – развивать 
казачество в дне сегодняшнем. И развитие 
это возможно только в объединении всего 
казачьего мира. Без разницы, как это объеди-
нение назовется, важно лишь, чтобы содер-
жание его было насыщено казачеством, его 
культурой и традициями. 

Я же скажу так: для меня казачество – это 
этнокультурное самосознание. Это отдельный 
и специфический образ мыслей, образ духа и 
образ жизни. Я знаю и родовых казаков, кото-
рые палец о палец не стукнут во благо казаче-
ства, и верстанных, которые позорят казачий 
род. Но в большей степени и те, и другие – 
люди достойные и дельные. Те, на ком стоит 
все казачество и кем крепнет. 

Поэтому у нас в обществе заведен такой по-
рядок приема. Мы смотрим на человека, а не 
на то, рожден он казаком или хочет им стать 
через верстание. Главное – в нем должен быть 
казачий дух. Это не просто желание или зна-
ние истории, это стержень человека: его со-
весть, нрав, культура общения и поведения. 
Поэтому каждый член нашего общества про-
ходит испытательный срок в течение года. 
Смотрим на то, как человек живет, как работа-
ет, как слово держит. Вся шелуха отпадает, все 
маски срываются. Попасть в казачий круг не 
так просто. Даже после этого и до верстания 
человек должен показать себя достойным, по-
лучить благословление у батюшки и стариков.

С другой стороны, есть золотое правило 
в отношении современного казачества, ко-

торое я несу и прививаю своим казакам. Не 
каждый член казачьей общественной орга-
низации – казак. Как и не каждый казак – 
член какой-либо общественной организа-
ции. Но мы стараемся делать так, чтобы все 
члены нашего общества стали казаками, 
были ими и готовы были ими умереть. 

– Как Вы думаете, насколько важно раз-
витие патриотического воспитания мо-
лодежи в современных реалиях?

– Очень важно. При этом необходимо по-
нимать суть патриотического воспитания. 
Нам не нужны «ура-патриоты». Научить 
махать флагом и петь песни можно любого, 
но вот напитать содержанием – не каждого. 
Для нас патриотизм – это, в первую очередь, 
верность народу, это сохранение культуры, 
традиции, это понимание исторического 
пути нашей Родины и ее исторической зна-
чимости. Патриот – это человек, который 
делом показывает свой патриотизм, он рас-
судительный, понимающий и знающий. 

У нас кричат-то много людей, а когда дохо-
дит до дела – все по норам. Истинный патри-
отизм – это сила встать на защиту интересов 
своего народа, даже когда тебе страшно, ког-
да противостояние неравное. Не убояться и 
проявить решимость. 

Казачество – как раз та структура, кото-
рая воспитывает не просто патриотизм у 
молодежи, но, что не самое последнее, прин-
ципы братства и единства. 

– Есть ли у Вас девиз, с которым Вы иде-
те по жизни?

– Один из наших стариков как-то ска-
зал нам: «Были. Есть. И будем!». И это ста-
ло девизом нашего общества. Несмотря на 
все трудности и проблемы, несмотря на все 
исторические потрясения, которые были в 
истории нашей государственности, несмо-
тря на все подлости и хитрости наших вра-
гов, казачество до сих пор живет и крепнет в 
России. И наша задача – помнить и почитать 
тех, кто был, помогать и развивать тех, кто 
есть, воспитывать и выстраивать мир для 
тех, кто будет.

Беседовал Ян Компас
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– Дина Калиакпаровна, расскажите, по-
жалуйста, о себе. 

– Я всю жизнь очень любила рукоделие. 
Когда мне было 6 лет, отец подарил мне крю-
чок и научил вязать воздушные петли, а позже 
я освоила спицы. Родители многому нас нау-
чили, за что я им очень благодарна! Мои мама 
и бабушка шили, вязали, пряли и ткали узор-
чатые яркие ковры с орнаментами. 

После школы я поступила в педучилище, 
затем получила высшее образование в уни-
верситете по специальности «преподаватель 
педагогики и психологии, методист по до-
школьному воспитанию». Всю жизнь работа-
ла с детьми, сначала в детском саду, после – в 
школе. Параллельно развивалась в лоскутном 
шитье по национальным мотивам и пробова-
ла разные виды рукоделия.

– Как появился «Родник»? Как создава-
лась организация?

– Здесь есть своя история. Во время рабо-
ты в образовательных учреждениях мне очень 
нравилось учить детей рукоделию, заниматься 
творчеством вместе с ними. Мы всегда что-то 
рисовали, лепили, вырезали, то есть работа-
ли руками. Затем была работа в Омском Доме 
дружбы и в академии (Высшей школе народ-
ных искусств), где было полное погружение в 
работу методиста. 

В 2018 году руководитель одной из орга-
низаций предложил мне написать проект и 
подать его на конкурс «Родные города», орга-
низованный Газпромом. Я назвала этот проект 
«Этномастерская «Арман». В переводе с казах-
ского арман – мечта, ведь я всегда мечтала о 
своей мастерской, где смогу реализовать свои 

творческие планы и научить различным ви-
дам народного рукоделия других. И я выигра-
ла этот конкурс! Проект успешно реализовал-
ся, он показал, что я правильно выбрала тему 
сохранения народных ремесел – она востребо-
вана и актуальна в настоящее время. И уже в 
2020 году мы решились на открытие собствен-
ной организации . 

Именно так и появилась она, Омская регио-
нальная культурно-просветительская общест-
венная организация «Родник». В 2021 году мы 
начали участвовать и побеждать в различных 
конкурсах, а в 2022-м получили поддержку 
Фонда президентских грантов, а также Мини-
стерства региональной политики и массовых 
коммуникаций Омской области. Эта победа 
доставила и радость, и чувство ответственно-
сти! И я продолжаю тему пропаганды и сохра-
нения народной культуры, традиций и реме-
сел народов омского Прииртышья. 

– В чем уникальность «Родника»?
– Уникальность в простом – популяризация 

народных мотивов в жизни современного об-
щества, передача знаний, умений, навыков по 
различным видам рукоделия: лоскутное ши-

СМАГУЛОВА 

Дина Калиакпаровна -
председатель совета 
Омской региональной 
культурно-просветительской 
общественной организации «Родник».
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тье, вязание, валяние, изготовление головных 
уборов, народных костюмов многих народов, 
предметов декора и многое другое.

Я посвятила этому делу всю жизнь и хочу 
видеть его продолжение 
в подрастающем поколе-
нии. Этностиль актуален 
по сей день, этот стиль 
придает особенную ат-
мосферу нашей мастер-
ской. Все, кто приходит 
к нам в гости либо на за-
нятия, пополняют свои 
знания о народных орна-
ментах, их значениях, уз-
нают о культуре разных 
народов. Люди начинают 
чувствовать свою причастность к своему роду, 
видят красоту других народов. 

– Что мотивирует Вас заниматься 
этой деятельностью?

– Я называю себя ремесленником. В «Род-
нике» я совместила 20 лет стажа педагога с 
любимым хобби. Эмоции и огонек в глазах по-

сетителей мастерской мотивируют меня раз-
вивать дело всей своей жизни дальше!

– Как планируете развивать «Родник» в 
ближайшие годы? 

– Хочу расширить свою деятельность по 
лоскутному шитью в разных техниках: сла-
вянские, тюркские мотивы в изделиях. Есть 
желание приобрести ткацкий станок больших 
размеров, чтобы можно было ткать ковры и 
другие объемные изделия. Надо развивать 
работу с шерстью и учить других валянию из 
нее. Часто мы в работе применяем вещи, быв-
шие в употреблении. В планах – расширить 
работу над тем, чтобы давать вещам вторую 
жизнь; приучать подрастающее поколение к 

разумному использова-
нию текстиля. 

– Какая у Вас мечта, 
Дина Калиакпаровна?

– Посвятить свою 
жизнь любимому делу и 
пропагандировать его в 
массы!

Научить подрастаю-
щее поколение ручному 
труду, открывать мир 
народных ремесел, полу-
чать и делиться знания-
ми, которые наши предки 

передавали из поколения в поколение.
Хотела бы, чтобы таких мастерских стало 

больше. У ремесленной деятельности нет воз-
растных ограничений. И поэтому мастерские 
смогут посещать все желающие. 

Беседовала Нина Пучкова
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– Анатолий Алексеевич, расскажите, 
пожалуйста, о себе.

– Родился я 19 апреля 1947 года в го-
роде Намангане, Республики Узбекистан. 
В 1971 году окончил Томский политехни-
ческий институт по специальности «раз-
деление и применение изотопов».

– Когда Вас начали интересовать 
проблемы экологии?

– С 1980 года, тогда в городке Нефтя-
ников выпал кислотный дождь. С тех пор 
мы с коллегами начали интересоваться 
проблемами окружающей среды в Ом-
ской области.

– Какие цели и задачи у общества, ко-
торое Вы возглавляете?

– Целью нашей организации является 
сохранение благоприятной окружающей 
среды, поддержание многообразия фло-
ры и фауны, а также – сохранение и укре-
пление здоровья населения.

– Когда и как Вы стали председате-
лем регионального отделения Общест-
ва охраны природы?

– Во времена СССР Общество 
было полугосударственным, главное 
подразделение находилось в Москве. В 
90-е подобным организациям довольно 
тяжело было выстоять в тяжелых эконо-
мических условиях. В 1996 году я поехал 
в Москву и снова возобновил деятель-
ность Общества в Омской области. С тех 
пор являюсь председателем Омского от-
деления Всероссийского общества охра-
ны природы.

– Можете рассказать о проектах, 
которые реализует организация?

– У нашей организации довольно 
большое количество программ. Напри-
мер, у нас есть программа утилизации 
батареек «Вторая жизнь батареек». 
Около семи лет назад мы разместили 

около 200 урн, где собира-
лись эти батарейки. Там нахо-
дились плакаты, на которых 
было написано, как их ути-
лизировать. Акции проводи-
лись в детских садах, школах, 
колледжах, вузах и на пред-
приятиях. Акция по сбору 
батареек не только помога-
ет сохранить окружающую 
среду, но и решает проблему 
вторичной переработки. Так, 
после наполнения контейне-
ров, батарейки отправляются 
на утилизацию в Челябинск. 

СОЛОВЬЕВ 
Анатолий Алексеевич -
председатель Омского 
регионального отделения 
Общероссийской 
общественной организации 
«Всероссийское общество охраны природы». 
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Сырье, получаемое после переработки 
батареек, – железо, графит, сульфаты 
цинка и марганца – можно использо-
вать как для создания новых элемен-
тов питания, так и в других отраслях, 
в частности, в фармацевтике и косме-
тологии. Омичи активно включились 
в акцию и сдают отработанные бата-
рейки в пункты сбора. Там размеще-
ны контейнеры для отработанных эле-
ментов питания, любой житель нашего 
города может поддержать эту акцию и 
не выбрасывать батарейки в мусор, а 

принести их по указанным 
адресам. Мы собрали более 
тонны этих батареек, позже 
при поддержке Минприро-
ды их утилизировали в Че-
лябинске. Утилизация бата-
реек производится платно, 
поэтому организациям при-
ходится искать спонсоров. 

Еще один важный проект 
«Возродим город-сад»: на 
протяжении двух лет в ве-
сенние дни наше региональ-
ное отделение совместно с 
Министерством природных 
ресурсов и экологии Омской 

области совершенно безвозмездно раз-
дает саженцы сосны и березы всем жела-
ющим поучаствовать в озеленении наше-
го города. 

Еще есть проект «Дни прилета наших 
птиц». Ежегодно в начале апреля мы 
проводим акции, посвященные приле-
ту наших пернатых друзей. Конкурсы, 
выставки поделок, изготовление скво-
речников, фотовыставки, изготовление 
оригами стали традиционными уже на 
протяжении пяти лет.
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Проект «Омск-Арктика»: проблемы 
Арктической зоны являются актуаль-
ными для Всероссийского общества 
охраны природы. Выставки работ, кру-
глые столы, привлечение юных жителей 
Омской области к проблемам Арктики 
и участие в дискуссионных площадках 
на арктическую тему стали ежегодными 
для нашей организации. 

Был создан большой проект «Эколо-
гическая гвардия» совместно с Минпри-
роды. Ведется обучение его участников, 
по завершении – выдача соответствую-
щего диплома. Сотрудники экологиче-
ской гвардии инспектируют различные 
места и предприятия, имеющие пробле-
мы экологического характера.

– Какие экологические проблемы ха-
рактерны для Омской области?

– Как и везде: низкий уровень пони-
мания экологических проблем среди на-
селения. Многие граждане не знают, как 
утилизировать отходы. Эту проблему 
мы решаем тем, что проводим обучаю-
щие семинары в районах. Только в этом 
году мы посетили 14 районов области, 
провели семинары с главами районов и 
председателями местных Советов. Бу-
дем продолжать работу по экологиче-

скому образованию и просвещению на-
селения Омской области.

– Какие достижения имеются у об-
щества?

– Мы получили довольно много призов и 
наград от Центрального отделения ВООП, 
от Федерального Собрания, предприятий и 
органов исполнительной власти.

– Какие у общества есть партнеры 
в Омской области?

– Общественное движение «Чистые 
игры», органы исполнительной влас-
ти, крупные компании, есть просто не-
равнодушные граждане, которые сами 
организовываются, участвуют в сборе 
мусора, уборке территории, посадке де-
ревьев. Также плотно сотрудничаем с 
Главным управлением лесного хозяйст-

ва Омской области. А также 
есть студенческие отряды и 
кафедры экологии вузов.

– Как Вы считаете, эко-
логические проблемы до-
статочно освещаются в 
Омской области?

– Да, достаточно. Рань-
ше экологические пробле-
мы освещались довольно 
мало. Сейчас же появилось 
большое количество источ-
ников информации: блогов, 
сайтов, ютуб– и телеграм-
каналов, которые освещают 
экологические проблемы.

Беседовал 
Анахат Дощанов
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– Расскажите, пожалуйста, о себе, 
Елена Викторовна. Какое у Вас хобби, 
чем Вы занимаетесь в свободное от 
работы время?

– Чтобы узнать человека, надо знать, ка-
ким было его детство, из чего заложен фун-
дамент личности. Мне по жизни повезло 
с окружением: и родные, и родители были 
крайне дружными людьми, с широким ди-
апазоном интересов и, соответственно, 
такое же отношение к жизни передавали 
своим детям, то есть мне и моей старшей 
сестре. Работу я выбрала, руководствуясь 
теми принципами и ценностями, которые 
были заложены в детстве. Вот и стала я пе-
дагогом, работаю с детьми, и получается 
так, что моя работа связана с моим хобби, 
мои увлечения базируются на том, что я 
очень люблю читать книги и смотреть раз-
ные документальные фильмы по истории, 
особенно меня интересует история России, 
ее культура и традиции, ну и, соответствен-

но, для того, чтобы то, что я знаю, не про-
падало, то, что умею, знаю и могу, я несу 
своим ребятам, потому что работаю в лицее 
«БИТ» и там же работает моя региональная 
организация. Получается, что свободного 
времени у меня нет, потому что, когда вы-
дается свободная минута, ребята приходят 
ко мне в гости или мы встречаемся друг у 
друга дома, у нас есть что обсудить и есть 
чем заняться, поэтому могу сказать, что 
история и культура России – это основное, 
чем я интересуюсь и чем живу.

– Как Вы пришли к общественной де-
ятельности, с чего все началось? 

– Всю жизнь я работала учителем, так 
получалось, что даже директором и заме-
стителем директора школы. У меня все так 
складывалось, что воспитательный компо-
нент был самым основным. Когда я пришла 
в 2015 году в 99-ю школу, ребята решили 
избрать для своей общественной деятель-
ности казачью направленность, так как 

казаки всегда были очень 
серьезной силой в России, 
поэтому решили, что луч-
ше всего заниматься своим 
прошлым, а не надуман-
ным. Тут и возникла идея 
создать школьное общест-
венное объединение, кото-
рое называется «Дружина 
Ермака». Собрались очень 
горящие идеей ребятишки. 
Ребят стало очень много, 
причем, к нам присоедини-
лись даже родители, кото-

ШАРШИНА 

Елена Викторовна -
председатель совета Региональной 
омской детской общественной 
казачьей организации 
«Дружина Ермака». 
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рые помогают в подготовке мероприятий, 
когда что-то надо организовать – съемку, 
реквизит, распечатать материалы или на-
писать пресс-релиз. В 2019 году мы реши-
ли, что наше объединение повзрослело, мы 
выросли, и пора создать организацию как 
юридическое лицо. Сподвигло нас к этому 
то, что мы включили в круг своей деятель-
ности ребят не только из 99-й школы, но 
и многих других. Получилось так, что мы 
начали проводить казачий детский слет, в 
него включилась северо-любинская школа, 
с этого момента они стали нашими самыми 
серьезными партнерами. С этого все нача-
лось. 

– Чем занимается ваша организа-
ция, какую деятельность или пользу 
она несет обществу? 

– Мы понимаем, что казачество сложно 
возродить в прежней форме, потому что, 
как говорил Гераклит, «нельзя дважды вой-
ти в одну и ту же реку». Осознавая это, мы 
не пытаемся воссоздать прошлое, но счита-
ем главным пропаганду и популяризацию 
казачьей культуры и казачьей истории. У 
нас есть очень много таких материалов, 
которые по каким-то причинам не являют-
ся востребованными, возможно, поэтому 
люди не задумываются, а когда они полу-
чают информацию, что можно принять 
участие в мероприятиях казачьей направ-
ленности, то с большой готовностью к нам 
присоединяются и говорят, что это очень 
интересные вещи, и, соответствен-
но, включаются в работу. Например, 
у нас очень активно популяризиру-
ется Великая Отечественная война, я 
только «за», но нельзя забывать и про 
Первую мировую войну. Мы с ребя-
тами ходили в «Пушкинку», научную 
библиотеку, собрали очень много ма-
териалов про героев-казаков из Омс-
ка и Омской области, потому что у нас 
очень много героев-казаков, которые 
отличились в Первой мировой войне. 
Сейчас это все находится в работе, мы 
думаем в ближайшее время прорабо-

тать проект, чтобы в него включилось как 
можно больше ребят, чтобы они помнили 
об этом. 

Какую пользу мы несем обществу? Есть 
материальная польза, когда ты строишь 
какой-то памятник или возводишь храм, 
а есть польза нематериальная. Мы, скажем 
так, «бойцы невидимого фронта». Мы то, 
что пощупать никак нельзя: занимаемся па-
триотической работой, потому что счита-
ем, что это благодатная почва. Причем, мы 
это делаем, не декларируя: «Давайте делать 
так, а не так». Ребята, которые участвуют в 
наших мероприятиях, прекрасно знают: что 
мы говорим – то мы и проводим в жизнь. 
Вот, например, мы говорим, что казаки всег-
да были выносливы, были сильны духом и 
телом, соответственно, мы подкрепляем это 
своим тренированным духом и телом. У нас 
в дружине нет ребят, которые бы втихую ку-
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рили или выпивали. Хотя подростков, кото-
рые практикуют курение и алкоголь, немало, 
в дружине таких нет. Были несколько чело-
век, которые хотели быть вместе с нами, но 
надолго не задержались, потому что, злоупо-
требляя доверием, втихую ходили, курили. 
Такие в дружине не задерживались. То есть, 
если ты говоришь, что разделяешь какие-то 
принципы, то ты подкрепляешь свои слова 
делом. Поэтому хочу сказать, что мы попу-
ляризируем культуру и историю казачест-
ва, считаем, что это очень серьезный вклад 
в развитие нашего общества, особенно для 
подрастающего поколения.

– По Вашему мнению, кто такой ли-
дер? Что он должен делать? 

– Все мы слышим, что лидер – это тот, кто 
ведет за собой. На мой взгляд, лидер – это 
тот, к которому окружающие приходят за 
советом, за рекомендацией, просят посмо-
треть на проблему под другим углом, то есть 
такой человек, который незаменим. Бывают 
такие люди, которые, вроде бы, очень хариз-
матичные, вокруг них все вращаются, но в 
экстремальной ситуации этот человек даст 
сбой, такой человек не является лидером. 

– Расскажите о минусах Вашей рабо-
ты. Они есть?

– Как таковых минусов я не наблюдаю, 
есть просто, как говорят, издержки про-
изводства, например, нехватка времени, 
потому что мы бы хотели сделать больше, 
но ребята занимаются общественной дея-
тельности в то время, когда они не в школе, 
не готовят домашнее задание и когда сво-
бодны от секций дополнительного образо-
вания. И получается, что у нас очень мало 
времени на то, чтобы реализовать все, что 
мы задумали. Возможно, нехватка времени 
это и есть наш самый большой минус. 

– Что бы Вы посоветовали людям, 
которые только начали строить свою 
карьеру?

– Не хочу давать советов, просто поде-
люсь своим опытом: если тебе что-то очень 
сильно нравится и у тебя есть вера в то, 
что ты делаешь, если ты сам заинтересован 

в том, чем ты занимаешься, то у тебя всег-
да найдутся единомышленники, те люди, 
которые будут тебе помогать. Если ты сам 
не веришь в то, что делаешь, тогда лучше 
этим не заниматься, потому что цели в 
течение жизни всегда будут меняться. Я 
считаю, что смысл деятельности – это ве-
ликая ценность. То есть, ты знаешь, к чему 
идешь, знаешь, что это приносит пользу не 
только тебе, но и другим; знаешь, что де-
лаешь это правильно, вкладываешь в дело 
душу, и тебе самому это интересно – тогда 
у тебя все будет складываться. А если ты 
сам не поверишь в то, чем занимаешься, в 
это не поверят другие.

– Какое достоинство в людях Вы 
считаете наиболее ярким и полезным?

– Думаю, что самое важное качество, без 
которого невозможно обойтись адекват-
ному человеку, занимающемуся общест-
венной работой, это ответственность. Его 
сейчас не хватает, потому что люди играют 
в интересную игру «Как переложить ответ-
ственность на кого-то другого». Ответст-
венность – это, когда человек четко знает: 
есть цель, к которой ты должен прийти, по-
лучить определенный результат. Значит, ты 
несешь ответственность за то, что задумал, 
за то, что разработал определенную про-
грамму; ты отвечаешь за ее эффективность 
и, соответственно, за ее результат. 

– Какие три книги Вы бы посовето-
вали прочитать каждому человеку?

– Очень сложно назвать конкретно три 
книги, потому что это ограничивает. Из ав-
торов я бы посоветовала Светлану Васильев-
ну Жарникову, самая интересная книга у нее  
«След ведической Руси». Рекомендую про-
читать Рэя Брэдбери, очень интересная фан-
тастика, ну и Ивана Ефремова, у него много 
интересных книг. А вообще, просто рекомен-
дую читать, это самое интересное, что есть. 
Главное – читать не так, чтобы «проглотить» 
книгу и забыть о ней, а прочитать, проана-
лизировать и взять для себя то, что поможет 
сделать свою жизнь более интересной.

Беседовал Кирилл Яковенко
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– Сергей Борисович, расскажите, как 
Вы пришли в парусный спорт? Что Вас 
заинтересовало в мореплавании?

– В детстве я и не думал, что стану ка-
питаном, хотя к воде тянуло с раннего 
детства. Еще дошкольником в Саратове 
(где я родился) бегал с друзьями рыба-
чить на Волгу. Там на автомобильной ка-
мере плавал на остров, где хорошо кле-
вала рыба. Чтобы плавсредство лучше 
передвигалось по воде, веревками пере-
тягивал камеру посередине, из подручно-
го материала мастерил весла-лопатки, а 
вместо якоря привязывал камень и вме-
сте с друзьями пускался в увлекательное 
путешествие.

После 5-го класса семья переехала в 
Омск, и я случайно попал в спортивную 
парусную школу, и то, что увидел, меня 
просто поразило: макеты невиданных 
фрегатов и яхт, секстанты и компасы, 

морские карты и корабельные флажки. 
Сердце екнуло. И вскоре в качестве юнги 
я отправился в свой первый настоящий 
парусный поход по Иртышу до Ольхов-
ки – 230 километров от Омска. Вероятно 
этот поход и положил начало моим путе-
шествиям.

– Как возникла идея создать Фонд 
«Сибирские парусные экспедиции»?

– Все началось в конце 80-х годов, ког-
да возникла идея строить яхту «Сибирь». 
Стало понятно, что на это нужны опреде-
ленные силы и средства. Мы объедини-
лись с экипажами яхт «Вега» и «Борей», 
а затем создали общественную органи-
зацию Добровольное общество любите-
лей паруса «Фарос» (греч. PHAROS), как 
греческий остров, на котором стоял Фа-
росский маяк – одно из семи чудес света 
в мифологии. Целями организации стали 
поддержка и развитие парусного спорта 

в Омске, в том чи-
сле строительство 
яхт, организация 
путешествий. Так 
мы объединили всех 
яхтсменов города. 
Создали при обще-
ственной организа-
ции коммерческую 
структуру, которая 
зарабатывала день-
ги на развитие об-
щества, в том числе 
– на строительство 
яхты «Сибирь», ко-

ЩЕРБАКОВ 

Сергей Борисович -
президент Фонда поддержки спорта 
«Сибирские парусные экспедиции». 
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торая стала первой целевой программой 
«Фароса». 

Уже после первого кругосветного пла-
вания, в 2002 году, по распоряжению гу-
бернатора был создан яхт-клуб, директо-
ром которого стал я, а «Сибирь», в свою 
очередь, стала флагманом этого яхт-клуба. 

В 2008 году, когда вышел Федеральный 
закон о спорте, я понял, что нужно созда-
вать Фонд, чтобы можно было аккумули-
ровать средства для развития парусного 
спорта и других водных видов спорта. 
Это позволило нам привести в порядок 
организацию работы со спонсорами и ме-
ценатами, которая велась еще задолго до 
этого. Так была создана некоммерческая 
организация: Фонд поддержки спорта 
«Сибирские парусные экспедиции».

– Расскажите, в чем заключается дея-
тельность вашей организации?

– В первую очередь – в подготовке и со-
вершении парусных экспедиций в самые 
удаленные уголки нашей страны и пла-
неты, инициаторами которых являются 
яхтсмены Федерации парусного спорта 
Омской области совместно с членами Ом-
ского регионального отделения Русского 
географического общества. 

Помимо этого Фонд поддерживает 
проекты по пропаганде здорового обра-

за жизни, популяризации водных видов 
спорта, подготовке спортсменов моло-
дежной сборной Омской области к уча-
стию во всероссийских и международных 
соревнованиях по парусному спорту.

Как раз сейчас при финансовой под-
держке Фонда президентских грантов 
реализуется проект «Паруса для всех». 
Проект заключается в бесплатном обуче-
нии детей и молодежи парусному делу в 
Спортивной школе «Сибирь». Проект на-
целен на привлечение молодого поколе-
ния к здоровому образу жизни, физиче-
ской культуре и спорту, в первую очередь, 
парусному.

– Расскажите про другие уже реализо-
ванные Фондом проекты.

– За все время было много крупных 
экспедиций. Конечно, кругосветная экс-
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педиция в 2000-2001 годах стала одним из 
самых значимых событий еще до юриди-
ческого оформления Фонда. Совместно с 
Русским географическим обществом под-
готовили и осуществили ряд экспедиций 
по внутренним водным путям России. 

В 2012 году была организо-
вана крупная экспедиция на 
яхте «Скорпиус», куда меня 
пригласили в качестве ледо-
вого лоцмана и штурмана. 
В рамках этого проекта мы 
прошли Северный Ледовитый 
океан по периметру, обогнули 
полностью всю Арктику. 

В 2015 году в честь столе-
тия самого северного населен-
ного пункта России – поселка 
Диксон – к нему была орга-
низована экспедиция целым 
флотом: три яхты шли из Ом-
ска и яхты из Новосибирска и 
Москвы. Там мы устроили самую северную 
в мире регату – спортивные парусные гон-
ки, в которых наша «Сибирь» 
одержала победу. 

В 2016 году, в честь 300-ле-
тия Омска, провели рекон-
струкцию исторического 
похода Ивана Бухгольца, 
который и стал основателем 
нашего города.

– Каким был самый круп-
ный проект, реализованный 
вашим Фондом?

– С 2017 года началась подготовка к ре-
ализации самого крупного пока проекта 
нашего Фонда – глобальной парусной экс-
педиции «Сибирь-Антарктика-Сибирь», 
посвященной 200-летию открытия Антар-
ктиды русскими мореплавателями Фадде-
ем Фаддеевичем Беллинсгаузеном и Миха-
илом Петровичем Лазаревым. Экспедиция 
стала основой Международного проекта 
«Сила России Арктикой и Антарктикой 
прирастать будет», который был поддер-
жан Фондом президентских грантов.

Мы стартовали из Омска, откуда ушли 
до поселка Диксон и затем повернули на юг, 
пришли в Санкт-Петербург. Как раз из Крон-
штадта и стартовала экспедиция Беллинсга-
узена и Лазарева в 1819 году, по маршруту 
которой мы дальше и следовали. «Сибирь» 

посетила Финляндию, Швецию, 
Данию, Германию, Францию, 
Испанию, Португалию, Брази-
лию, Уругвай, Аргентину, при 
пересечении Атлантики – Ка-
нарские острова, Кабо-Верде 
и другие страны. Подробнее о 
нашей парусной экспедиции 
вы можете узнать из фильма, 
посвященного этому событию: 
«Открытие Антарктиды «Сиби-
рью» или 200 лет спустя».

– Вы сказали, что Фонд 
«Сибирские парусные экспе-
диции» тесно сотрудничает 
с Всероссийской обществен-

ной организацией Русское географиче-
ское общество. Расскажите немного о 
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вашей совместной работе, о проведен-
ных исследовательских экспедициях.

– За последние годы Фондом совместно 
с Омским отделением Русского географиче-
ского общества был осуществлен ряд экс-
педиций как по внутренним водным путям 
и территориальным морям Российской Фе-
дерации, так и по Мировому океану. 

С 2006 по 2008 год ом-
ская яхта совместно с 
Русским географическим 
обществом осваивала си-
бирские реки и прошла 
Иртыш, Обь, Томь, Енисей, 
Ангару через Омскую, Тю-
менскую, Новосибирскую 
области, через Алтайский 
и Красноярский края.

Глобальная парусная 
экспедиция «Сибирь-Ан-
тарктика-Сибирь», о ко-
торой я рассказал, также 
была реализована в рам-
ках сотрудничества с Рус-
ским географическим об-
ществом.

– Расскажите о долгосрочных целях 
вашего Фонда. Возможно, уже есть пла-
ны будущих экспедиций или идеи новых 
проектов?

– Мы планируем организацию новых 
парусных экспедиций на яхте «Сибирь», в 
частности – по водным путям на юг, вверх 
по Иртышу до озера Зайсан, к границам 
Китая. Проект тесно связан с Русским ге-
ографическим обществом, его цель – раз-
ведывание судоходных путей: как торго-
вых, так и туристических, которые были 
«забыты» со времен распада СССР. Даль-
нейшие цели и планы будут во многом ис-
ходить из результатов этой экспедиции.

– Насколько сейчас популярен парус-
ный спорт в нашем городе? 

– Парусный спорт в 2022 году отметил 
свое 111-летие в регионе. Первые гонки на 
Иртыше были проведены ещё в 1911 году. 
Поэтому парусный спорт в нашей обла-
сти старше многих других видов спорта. 

Про популярность: мы, конечно, ак-
тивно занимаемся популяризацией па-
русного спорта. Походы и экспедиции 
яхты «Сибирь» тоже вносят вклад не 
только в развитие парусного спорта, но 
и в его распространение. К нам приходит 
множество молодых ребят, детей, желаю-
щих учиться и заниматься парусным де-
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лом. Часто желающих приходит больше, 
чем мы можем себе позволить набрать в 
группы. 

– Сергей Борисович, Вы принимали 
участие во множестве экспедиций. По-
делитесь своим самым ярким воспоми-
нанием, связанным с выходом в откры-
тое море.

– Вы знаете, наверное, одного такого 
воспоминания нет. Каждая экспедиция, 
каждый выход в море, а тем более возвра-
щение на берег – это уникальное и непов-
торимое событие. В особенности, когда 
ты достигаешь поставленной цели вместе 
со своей командой. Нет ничего скучного, 
это точно. Конечно, чем экстремальнее 
ситуация, тем больше она врезается в па-

мять, сильнее запоминается. Все это мне 
очень дорого: каждый момент и каждое 
мгновение.

– В одном из своих интервью Вы одна-
жды сказали: «Плавание – это на 99 про-
центов подготовка и тяжелая работа, 
и только на один – удовлетворение, но 
ради этого процента стоит поднимать 
паруса». Скажите, в чем для Вас заклю-
чается тот самый «один процент»?

– Я думаю, что это в любом деле так. 
Если хочешь добиться чего-то, то нуж-
но, конечно, пахать, пахать и пахать. 
В этом самом одном проценте заклю-
чается не только тот самый кайф от 
дела, которым горишь, но еще и пу-
стота, возникающая, когда добьешься 
поставленной цели. Ты ставишь цель 
в жизни, например, как мы – постро-
ить яхту и дойти до Ленинграда. И вот 
спустя 10 лет – первый поход, мы до-
стигли своей цели, мы смогли! Но, с 
другой стороны, что дальше? На этом 
разве конец? Поэтому эту пустоту обя-
зательно нужно заполнять – ставить 
следующую цель! Этот один процент 
как раз и подвигает человека двигать-
ся дальше в жизни, шаг за шагом, от 
цели к цели.

Беседовала Алина Аверкова
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